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Используя достижения современной науки и техники для 
роста производительных сил общества, партия и народ сосредо
точивают свои усилия на ускоренном развитии важнейших от
раслей народного хозяйства. Эта работа, проводимая партией, как 
и вся ее деятельность, имеет своей целью неуклонный подъем 
благосостояния народа, все более полное удовлетворение его 
растущих потребностей.

Н .  С .  Х Р У Щ Е В

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
0 Пленуме Центрального Комитета Коммунистической партии Советского Союза
1 декабря 1983 т л я11 декабря 1963 года на Пленуме Центрального Комитета КП С С  

продолжалось обсуждение доклада товарища Н. С. Хрущева: «Ускорен
ное развитие химической промышленности — важнейшее условие подъ
ема сельскохозяйственного производства и роста благосостояния на
рода».

На утреннем заседании выступили товарищи: М. В. К Е Л Д Ы Ш  (пре
зидент Академии наук С С С Р ), Ф . А. Т А Б Е Е В  (первый секретарь Та
тарского обкома К П С С ),  Д. Ф . У С Т И Н О В  (первый заместитель Пред

седателя Совета Министров С С С Р , председатель В С Н Х  С С С Р ), В. Ю. 
А Х У Н Д О В  (первый секретарь Ц К  К П  Азербайджана), И. П. ВО Л О В-  
Ч Е Н К О  (министр сельского хозяйства С С С Р ), 3. Н. Н У Р И Е В  (первый 
секретарь Башкирского обкома К П С С ),  В. В. Ш Е В Ч Е Н К О  (первый 
секретарь Луганского промышленного обкома К П  Украины), К. И. ГА- 
Л А Н Ш И Н  (первый секретарь Пермского промышленного обкома 
К П С С ),  И. А. К У Р К У Р И Н  (начальник Скадовского колхозно-совхозного 
производственного управления, Херсонская область).

На вечернем заседании выступили товарищи: И. И. Б О Д Ю Л  (пер
вый секретарь Ц К  К П  М олдавии), Г. М. О Р Л О В  (председатель Госу
дарственного комитета по лесной, целлюлозно-бумажной, деревообра
батывающей промышленности и лесному хозяйству при Госплане 
С С С Р ), И. Т. Н О В И К О В  (заместитель Председателя Совета Министров 
С С С Р , председатель Госстроя С С С Р ),  С. П. П А В Л О В  (первый секре* 
тарь Ц К  В Л К С М ),  В. А. К А Р Г И Н  (заведующий кафедрой Московского 
государственного университета им. М. В. Ломоносова, академик).

Пленум Ц К  К П С С  продолжает работу.

НА ПЛЕНУМЕ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПСС
Как уже сообщалось, 10 де 

кабря на Пленуме Центрального 
Комитета К П С С  выступил пер
вый секретарь Ц К  Компартии 
Белоруссии К . Т . Мазуров.

На обсуждение настоящего 
.Пленума Ц К  К П С С , сказал 
К. Т. Мазуров, поставлен во
прос, имеющий решающее значе
ние в осуществлении планов ком
мунистического строительства в 
нашей стране. Строя свою поли
тику и практическую деятельность 
на научной основе, Ц К  КП С С  
его Президиум правильно выдви
гают на первый план проблему 
развития химии, ибо этой отрасли 

* индустрии принадлежит особо 
важная роль в интенсификации 
как промышленного, так и сель
скохозяйственного производства, 
в повышении благосостояния на
рода.

Партийная организация Бело
руссии в ответ на призыв быстрее 
строить объекты химии, мобили
зовала силы на перевыполнение 
планов строительства химических 
производств и досрочную сдачу 
их в эксплуатацию. Коллектив 
строителей и монтажников Грод 
ненского азотнотукового завода с 
честью выполнил свои обязатель
ства — на месяц раньше срока,
1 декабря, ввел в действие боль
шие мощности по производству 
аммиачной селитры, слабой азот
ной кислоты и уже производит 
эту ценную продукцию. Заверше
ны пусконаладочные работы, 
идет приемка производств первой 
очереди на первом Солигорском 
калийном комбинате. Этот гигант 
химии, также вступающий в строй 
досрочно, в нынешнем году нач
нет давать сельскому хозяйству 
калийные удобрения. Успешно ве
дется строительство второго Со- 
лигорского калийного комбината. 
Гомельского завода двойного су
перфосфата. второй очереди По
лоцкого нефтеперерабатывающего 
завода. Светлогорского завода ис
кусственного волокна.

Решающую роль в дальнейшем 
повышении материального благо
состояния нашего народа должна 
сыграть химизация сельского хо
зяйства, подчеркивает тов. М азу
ров. Увеличение выпуска мине
ральных удобрений. гербицидов, 
кормовых добавок и различных 
химических препаратов —  основа 
дальнейшего подъема и интенси

фикации сельскохозяйственн о г о  
производства.

Особенно велика роль удобре
ний в Белоруссии. Легкие подзо
листые почвы республики содер
жат мало питательных веществ, 
однако они хорошо отзываются 
на удобрения и при полной за 
правке дают высокие урожаи, а 
мягкий климат Белоруссии при 
условии достаточного увлажнения 
делает эти урожаи устойчивыми.

К. Т. М азуров говорит о пред
варительных расчетах, сделанных 
в республике. Производство зерна 
в Белоруссии в 1970 году наме
чено увеличить в 2.5 раза по 
сравнению с 1962 годом и дове
сти до 3 00 — 350 миллионов пу
дов. Значительно вырастет про
изводство картофеля. овощей, 
сахарной свеклы. льноволокна. 
Производство продуктов животно
водства увеличится в два раза. В  
республике будет _ производиться 
мяса более 100 це'нтнеров на сто 
гектаров пашни и молока более 
500 центнеров на сто гектаров 
сельскохозяйственных угодий.

У  сельского хозяйства Белорус
сии богатые перспективы, но мы 
понимаем., что успехи не придут 
сами, продолжает тов. Мазуров. 
Нужна напряженная организатор
ская работа. Наша задача состоит 
в том. чтобы укрепить состав руко
водящих кадров колхозов и совхо
зов, особенно кадров среднего зве
на, подготовить их к интенсивному 
ведению хозяйства.

Первый секретарь Ц К  К П  Бе 
лоруссии говорит далее, что Боль
шая химия является новой от
раслью в республике. Она начала 
создаваться только в последние го
ды, и хотя объем выпуска химиче
ской продукции за пять лет вырос 
более чем в два раза, темпы разви
тия химической промышленности 
все ж е  недостаточны. Наличие в 
Белоруссии богатых запасов ка
лийных и поваренных солей, се
ти газопроводов, нефтепереработ
ки. мощных строительных органи
заций, единой энергосистемы, раз
витой транспортной сети, больших, 
недостаточно используемых трудо
вых ресурсов, создает особо бла
гоприятные условия для широкого 
развития Большой химии в рес
публике.

Потребность в калийных удобре
ниях районов страны, тяготеющих 
к Белорусскому бассейну калий
ных месторождений, составляет

около 10 миллионов тонн в год. 
Поэтому необходимость строитель
ства третьего и четвертого калий
ных комбинатов в Белоруссии мощ
ностью по 2 миллиона тонн удоб
рений каждый становится совер
шенно очевидной. До 1970 года 
включительно можно построить и 
пустить в эксплуатацию четыре ка
лийных комбината общей мощно
стью 8,4 миллиона тонн калийных 
удобрений. Но для этого надо на
чать строительство рудников тре
тьего комбината уже в 1964 году, 
а четвертого комбината —  в 1966 
году. К  сожалению, наши сообра
жения не учтены в плане.

Тов. Мазуров считает также, что 
для обеспечения потребности сель
ского хозяйства республики в азот
ных и фосфорных удобрениях не
обходимо быстро построить ряд 
заводов. Создание в Белоруссии 
мощной базы по производству 
азотных и фосфорных удобрений 
экономически обосновано.

Изложенная в докладе Н. С. 
Хрущ ева грандиозная программа 
дальнейшего развития химической 
промышленности и использования 
в народном хозяйстве химических 
продуктов, несомненно, будет с 
одобрением встречена всей парти
ей, всем советским народом, гово
рит в заключение К . Т. Мазуров. 
Коммунисты Белоруссии не пожа
леют сил для выполнения этой 
программы.

. Вечернее заседание Пленума Ц К  
К П С С  открылось выступлением 
первого секретаря Горьковского 
промышленного обкома партии 
М . Т. Ефремова. Все мы с большим 
вниманием слушали доклад това
рища Н. С. Хрущева, сказал он. 
С предельной ясностью в докладе 
показано, что взятый партией курс 
на химизацию народного хозяй
ства 'открывает широкие перспек
тивы для быстрого подъема всей 
экономики страны и повышения 
благосостояния советского народа.

Горьковская область, говорит 
далее оратор, является одним из 
старейших химических центров на
шей страны. Но бурное, всесто
роннее свое развитие химическое 
производство, наука и химическое 
машиностроение получили здесь 
после майского Пленума Ц К  КП С С . 
Сейчас в области работает много 
химических заводов, заводы хи
мического машиностроения, а так
же ряд лесохимических предприя-

тий, которые выпускают более 500 
различных видов'продукции.

Областная партийная организа
ция провела значительную работу 
по подбору и расстановке кадров 
в химической промышленности, ор
ганизовала без отрыва от произ
водства повышение квалификации 
инженерно-технических работников 
и рабочих. По сущ еству заново со
здана сеть научно-исследователь
ских и проектно-конструкторских 
организаций. В  последние годы 
горьковские химики дважды вы 
ступали инициаторами всесоюзно
го социалистического соревнования 
работников химической промыш
ленности.

Слово, данное партии и прави
тельству, горьковские химики дер
жат крепко. За пять лет семилет
ки они на 51 процент увеличили 
выпуск продукции против 42 про
центов, предусмотренных кон
трольными цифрами. За это время 
создано и освоено свыше ста ви
дов новой продукции. Хорошо по
трудились работники химической 
промышленности в этом году. Го
довой план по выпуску валовой 
продукции ими выполнен в день 
начала работы Пленума.

Наряду с этим, говорит гов. 
Ефремов, из года в год в области 
не осваиваются средства на капи
тальные вложения в химию. Пра
вительство вынуждено поэтому 
отодвигать сроки ввода в строй 
новых производств. Не до конца 
используются производственные 
мощности из-за несвоевременного 
обеспечения необходимым сырьем. 
В  связи с этим оратор просит 
Госплан и Совнархоз республики 
рассмотреть предложения о более 
полной загрузке химических за 
водов.

Значительное место в своем вы 
ступлении тов. Ефремов , уделил 
необходимости более рациональ
ного использования резервов про
мышленности для успешного вы 
полнения программы развития хи
мической индустрии.

Директор Калининского кам
вольного комбината В . Н . Михай
лов говорит, что в нашей стране 
проделана огромная работа по раз
витию химической индустрии. Убе
диться в этом можно, в частности, 
на примере Калининской области. 
Здесь изготовляются искусствен
ный шелк, вискозный штапель, вы 
сокопрочный корд, искусственная 
кожа, пленочные материалы, поли
графические краски и многое дру
гое.

ВС ЕН А РО Д Н О Е  О Д О БРЕН И Е
Трудящиеся Грузии единодуш но поддерживают взятый партией курс 

на ускоренное развитие химической промышленности

Захватывающие 
дух цифры

$  Доклад товарища Н. С. Хру- 
>• щева на Пленуме ЦК КПСС 
^  вызвал большой интерес среди 

производственников тбилисского 
и  завода «Пластмасс».
&  — Я внимательно слушал до

клад Никиты Сергеевича Хруще
ва по радио. — говорит началь
ник смены прессового цеха 
Г. Топурия, — цифры, приведен
ные в докладе, захватывают дух, 

.. они раскрывают грандиозные 
N перспективы. Если все будут тру- 
4диться так, как это свойственно 

нашему народу, то намеченные 
К  сроки по развитию химической 
^  промышленности будут выполне- 
\ ны значительно раньше.

В  разговор включается прес
совщица А. Агасанян.

$$ — В своем докладе товарищ
Хрущев говорит о большом зна
чении пластических масс в про
мышленности как о чудесном за- 

С<менителе дорогостоящих цветных 
>̂ и черных металлов. Наше пред- 
й  приятие выпускает сейчас около 
$600 наименований деталей из 
^пластмасс. Они находят широкое 
^применение в электротехнической 
>\ и машиностроительной промыш- 
-< ленности. Но этого сегодня мало. 

Нам предстоит в ближайшие 2— 
3 года увеличить выпуск продук
ции в 5— в раз. (ГрузТА Г).

Труженики З е к и  ^  «
казской железной доро- Обязательство железнодорожников

Большой химии «зеленую ули
цу».

Новые повышенные обяза
тельства взяли рабочие пунктов

Комбинат, продолжает оратор, 
сможет давать 5.7 миллиона мет
ров тканей в год. Наше предпри
ятие оснащено современной тех
никой. предназначенной для пере
работки натуральных волокон в 
смеси с химическими. М ы  произ
водим высококачественные ткани, 
в которых содержится свыше 50 
процентов -синтетических волокон.

Оратор сообщает, что 86 про
центов всех работников комбината 
имеют высшее, среднее и непол
ное среднее образование. Многие 
учатся в вузах, техникумах, шко
лах рабочей молодежи. Высокая 
грамотность и общая культура по
зволили в короткие сроки освоить 
сложную технику и приступить к 
выпуску тканей нового типа. Р а з 
вернув соревнование в честь Пле
нума Ц К  КП С С , калининцы пусти
ли в октябре отделочную фабрику 
и втрое увеличили выпуск продук
ции по сравнению .с первым квар
талом. Возглавляют соревнование 
коммунисты и комсомольцы.

Машиностроители, говорит да
лее В . Н. Михайлов, должны про
изводить для камвольных предпри
ятий самое совершенное оборудо
вание, которое позволило бы" со
здавать красивые и дешевые тка
ни. В  текущем году мы выпустим 
один миллион метров тканей, а в 
следующем дадим уже более 
пяти миллионов метров. Это будут 
добротные ткани, которых до сих 
пор наши предприятия не выпу
скали. Специалисты комбината 
своими силами разработали 138 
образцов тканей. На последнем 
художественном совете при Управ
лении шерстяной и шелковой про
мышленности Московского сов
нархоза было представлено 19 об
разцов наших новых тканей. Боль
шинство из них получило отлич
ную оценку.

ЛР2ВОЖая нас на Пленум Ц К  
КП С С , трудящиеся Калининской 
области просили передать ленин
скому Центральному Комитету, 
Никите Сергеевичу Хрущ еву, что 
они отдадут все силы .'энергию  и

знания в борьбе за дальнейший 
рост химии,.за быстрое претворе
ние в жизнь Программы Коммуни
стической партии Советского Со
юза, говорит в заключение тов. 
Михайлов.

Председатель Всесоюзного Цен
трального Совета Профессиональ
ных Союзов В . В . Гришин в на
чале своего выступления ска
зал, что, руководствуясь реше
ниями X X I I  съезда К П С С , наша 
партия неуклонно осуществляет 
курс на ускорение технического 
прогресса, форсированное разви
тие народного хозяйства, его наи
более прогрессивных отраслей. В  
докладе товарища Н. С. Хрущ ева 
убедительно показано, какое ог
ромное значение V имеет развитие 
химической промышленности для 
дальнейшего подъема всех отрас
лей экономики, и прежде всего 
сельского хозяйства, для увели
чения производства товаров на
родного потребления. Преимуще
ственное развитие химии —  это 
то звено, взявшись за которое 
можнд быстрее и успешнее ре
шить основную экономическую 
задачу —  догнать и перегнать 
наиболее развитые капиталисти
ческие страны по производству 
продукции на душу населения.

Советские люди, продолжает 
оратор, с глубоким удовлетворе
нием встретили разработанный Ц К  
К П С С  и Советов Министров 
С С С Р  план развития химической 
промышленности на предстоящее 
семилетие.

В  борьбе за успешное выпол
нение этого плана активное уча
стие призваны принять профес
сиональные союзы. Состоявший
ся недавно X I I I  съезд советских 
профсоюзов подчеркнул, что цент
ральной задачей профсоюзных ор
ганизаций является борьба за 
развитие экономики, за создание 
материально-технической базы 
коммунизма.

Выполняя решения майского 
(1958 г.) Пленума Ц К  К П С С ,

ги с большим инте
ресом изучают доклад товари
ща Н. С. Хрущева на декабрь
ском Пленуме Ц К  КПСС. На 
всех станциях, в депо, пунктах 
технического осмотра и дистан
циях проходят читки и беседы, 
посвященные этому большому 
событию в жизни партии и Со
ветского государства. Работники 
стальных магистралей горячо 
одобряют и поддерживают ли
нию партии, выражают готов

ность добиваться новых и новых 
трудовых побед в строительстве 
коммунизма.

— В  стремительном подъеме 
химической индустрии. — заявил 
составитель поездов В. Имнан- 
швили, — железнодорожники 
могут и должны принять более 
активное участие. Лично я обя
зуюсь в среднем на 10— 15 ми
нут ускорить формирование по
ездов, предоставлять грузам

технического осмотра, сортиро
вочных станций и других пред- <■, 
приятий магистрали. (Гр у зТ А Г ).^

Р А Б О Т А Т Ь  П О - Н О В О М У
ч

Доклад товарища Н. С. Хрущева на Пленуме ЦК партии воодуш ев
ляет тружеников села на успешное проведение всех срочных работ, хоро: 
шую подготовку и организованное проведение весеннего сева.

—  Наша партия, — говорит звеньевой колхоза «Гантиади» Душет- 
ского производственного управления Д. Инашвили. —  вдохновляет кол
хозников на самоотверженный труд во славу Родины. Мы прилагаем 
все усилия, чтобы создать в стране изобилие продуктов питания. В этом 
году  наш колхоз получил неплохой урожай зерна, но у  нас много неис
пользованных резервов роста производства зерна и продуктов животно
водства. Они приводятся в движение. Многое даст нам успешное приме
нение в сельском хозяйстве химии.

В своем докладе на Пленуме ЦК КПСС товарищ И. С. Хрущев в 
числе других республик, обеспечивших в этом году страну хлебом и дру
гими продуктами, назвал и Грузию. Наши чаеводы собрали и дали госу
дарству 186 тысяч тонн сортового чайного листа, превысив уровень, наме
ченный на 1965 год.

Высокая похвала, — говорит председатель колхоза села Чанчати 
Ланчхутского производственного управления Н. Глонти, —  обязывает 
нас работать ещ е лучше, по-новому. (ГрузТАГ).

^ЛАААЛАЛЛЛАА^»!

Н А Ш  О Т В Е Т
Большой интерес вызвал у ме-8 

хакизаторов нашей бригады до-<< 
клад Н. С. Хрущева на Пленуме 
П К  КПСС. В  нем яоно и четко 
изложены требования партчя к 
нам —  работникам сельского хо
зяйства.

Мы уже провели зяблевую >< 
вспашку, а весной зябь перепа-?, 
шем, заправим ее минеральными' 
и органическими удобрениями. 
Ведь только с помощью удобре
ний можно будет добиться зна
чительного повышения урожайно
сти полей и плантаций.

Высокие урожаи, широкое внед
рение химии на полях колхозов— 
вот чем ответят акурские механи
заторы на поставленные перед на 
ми требования.

В. ГУ ГУ Т И Ш В И Л И , 
руководитель тракторной бри
гады колхоза «Моцинаве» се
ла Акура Телавского произ
водственного управления.

профессиональные союзы под ру- 
ководством партийных организа
ций провели большую работу по 
мобилизации масс на борьбу за 
выполнение задач в области со* 
здания Большой химии.

На стройках и химических 
предприятиях широко развивает
ся  социалистическое соревнова
ние, ведется настойчивая борьба 
за выявление и использование 
внутренних резервов. Поддержав 
инициативу коллектива Воскресен
ского химического комбината и 
других передовых предприятий, 
профсоюзные организации развер
нули соревнование за увеличение 
выпуска минеральных удобрений и 
других химических продуктов для 
сельского хозяйства. Выполняя 
принятые обязательства, пред
приятия произвели в 1962 году, 
сверх плана 224 тысячи  тонн ми
неральных удобрений. В  ответ на 
Письмо Центрального Комитета 
К П С С  и Совета Министров С С С Р  
об увеличении производства ми
неральных удобрений и химиче
ских средств защ иты растений 
коллективы предприятий приняли 
повышенные обязательства и ус 
пешно их выполняют.

Тов. Гришин, сообщает, что 
свыше 70 процентов рабочих и 
служащих предприятий химической 
промышленности участвую т в дви
жении за коммунистический труд. 
На заводах и стройках выросло 
много новаторов и передовиков 
производства, показывающих об
разцы высокопроизводительного 
труда. 18 предприятий химической 
промышленности завоевали звание 
коллективов коммунистического 
труда. Среди них —  Киевский 
комбинат искусственного волокна, 
Красноярский и Ереванский заво
ды синтетического каучука, Днеп
родзержинский азотнотуковый за
вод. В  движение за коммунистиче
ский труд все шире включаются 
работники проектных и научно-ис
следовательских организаций.

(Окончание на 2-й стр.).

ОСЛ Е Д Н И Е И 3 В Е С НГ И
С О Б Ы Т И Я , Х Р О Н И К А

В честь партийно-правительственной  
д е л е г а ц и и  Ч е х о с л о в а к и и

Центральный Комитет К П С С  и правительство С С С Р  11’ де
кабря дали в Большом Кремлевоком дворце завтрак в честь пар-
ской °РеспубликиТВеНН° в делегации Чехословацкой Социалистиче-

т т  ” а завтРаке вместе с главой делегации, членом Президиума
пии а м и » екретарем И- ГенДРИХ0М были члены делега-
в М оскве Дипломатические сотрудники посольства Чехословакии

С  советской стороны были Первый секретарь Ц К  КП С С . Прел- 
седатель Совета Министров С С С Р  Н. С. Хрущ ев и другие совет
ские руководители.

В °  время завтР аиа Н. С. Х рущ ев и И. Гендрих обменялись дру
жескими тостами.

Завтрак прошел в сердечной, братской обстановке. (ТА С С ).

Н. С. ХРУЩЕВ приветствует
провозглашение независимости Кении

Председатель Совета Министров С С С Р  Н. С  Х рущ ев напра
вил премьер-министру Кении Джомо Кениата послание, в котором 
Кен ии ”  поздравления в связи с провозглашением независимости

Советские люди, говорится в послании, всегда были преиспол
нены чувства солидарности с народом Кении в его героической 
борьбе за свою национальную свободу и независимость и искренне 
радуются тому, что кенийцы вступают на путь самостоятельного го
сударственного развития.

Советское правительство торже
ственно заявляет о своем призна
нии Кении как независимого и су 
веренного государства и выражает 
готовность установить с нею ди
пломатические отношения и обме
няться дипломатическими предста
вительствами на уровне посольств

Теплые встречи 
в Чехословакии
10 декабря прибывшая в Пра 

гу партийно-правительственна] 
делегация Советского Союза в 
главе с Л. И. Брежневым нане 
ела визит первому секретар* 
Центрального Комитета КП Ч  
президенту республики Антонин 
Новотному.

Председатель Президиума Вер 
ховного Совета СССР Л. И. Бреж 
нев и президент ЧССР Антони: 
Новотный обменялись ратифика 
ционными грамотами к  протоке 
лу о продлении на 20 лет Доге 
вора о дружбе, взаимной поме 
щи и послевоенном сотрудниче 
стве между СССР и ЧССР.

П РА ГА , 11 декабря. (ТАСС) 
Первый секретарь Ц К  КП Ч , пре 
зидент республики Антонин Но 
вотный, Центральный Комите 
К П Ч , Центральный Комитет На 
ционального фронта и прави 
тельство Чехословакии дали се 
годня обед в честь партийно 
правительственной делегации Со 
ветского Союза.

Обед прошел в обстановке не 
ключительной сердечности з 
братской дружбы.

П о л о ж ен и е  в Боливии
ГА ВА Н А , 11 декабря. (ТАСС). 

Профсоюзный центр Боливии «Сен- 
траль Обрера Боливиана», объеди
няющий в своих рядах основные 
профсоюзные организации страны,

Советские космонавты возвратились на Родину
Т А Ш КЕН Т , 11. (ТА С С ). Советские летчики-космонавты — Валенти

на Николаева-Терешкова, Андриян Николаев и Валерий Быковский с суп
ругой сегодня возвратились в Советский Союз. Они совершили продол
жительную поездку по странам Азии.

потребовал от правительства ост 
бождения арестованных на дн 
руководителей национал ь и о 
профсоюза горняков Иренео Г  
менталя, Федерико Эскобара 
Хорхе Сараля, передает корр| 
пондент агентства Пренса Лати 
из Ла-Паса.

Профсоюзный центр потребов 
также удаления из шахтерско 
города Оруро, расположение 
близ оловянных рудников «Ка1 
ви» и «Сигло XX», четырех тыс 
солдат, направленных туда пра* 
тельством.



НА ПЛЕНУМЕ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КПСС
\  _______ „  Если на всех I сяч агрономов и других спеииа-

О К О Н Ч А Н И Е .

Больш ую  работу проводят ор
ганизации Всесоюзного химическо
го общества имени Д. И. Менде
леева, объединяющие около ста 
ты сяч  энтузиастов химии. Д ея
тельность общества направлена на 
развитие научного и технического 
творчества трудящихся, совершен
ствование химического производ
ства. На предприятиях химической 
промышленности работают около 
150 ты сяч изобретателей и рацио
нализаторов. Осуществление их 
предложений дало за пять лет 
почти 500 миллионов рублей эко
номии.

Профсоюзы организуют общест
венный контроль за строительст
вом и реконструкцией предприя
тий химической промышленности. 
Созданные для этой цели комис
сии, контрольные группы и посты 
активно помогают выполнению 
планов строительных работ, содей
ствуют своевременным поставкам 
материалов и оборудования.

В  своей речи председатель 
В Ц С П С  подчеркивает важность 
повышения производительности 
труда, усиления механизации и 
автоматизации производства. В  це
лях успешного решения задачи ус
коренного развития химической 
промышленности необходимо уси
лить внимание к вопросам даль
нейшего повышения материальной 
заинтересованности работников хи
мической промышленности в ре
зультатах своего труда. Больше 
внимания следует уделять улуч 
шению охраны труда рабочих. 
Специфические условия химиче
ского производства обуславливают 
необходимость создания совер
шенных средств защиты, постоян
ной профилактической работы по 
предупреждению заболеваний.

В  связи с намечаемым планом 
развития химической промышлен
ности необходимо разработать и 
осуществить мероприятия по улуч 
шению дела подготовки рабочих 
кадров для химических предприя
тий. Следует расширить подготов
к у  квалифицированных рабочих 
для предприятий химии в учеб
ных заведениях профессионально- 
технического образования, при 
этом готовить в них кадры, глав
ным образом, для пусковых объ
ектов, по возможности из моло
дежи, проживающей на месте 
строительства предприятий.

В  докладе Никиты Сергеевича 
Хрущ ева, сказал в заключение 
тов Гришин, изложена програм
ма дальнейшего развития хими
ческой промышленности чна пред 
стоящие семь лет. Эта програм
ма полностью отвечает задачам 
коммунистического строительства. 
интересам советского народа 
Ее  выполнение требует сосредото
чить на этом важнейшем деле все 
силы нашей партии, все силы на
рода. Рабочий класс и весь совет
ский народ, отвечая на призыз 
своей родной партии, будут еще 
упорнее трудиться над выполнени
ем заданий семилетнего плана, 
огромной программы развития хи
мической индустрии, над претво
рением в жизнь великих предна
чертаний партии по строитель
ству  коммунизма.

Казахстан в ближайшие годы 
станет одним из крупных центров 
химической индустрии страны. 
Республика располагает огромны
ми запасами фосфоритных РУД- 
Одно лишь месторождение Кара- 
Тау, запасы которого исчисляются 
в  полтора миллиарда тонн фосфо
ритов, сможет удовлетворить по
требности в фосфорных удобрени
ях сельского хозяйства Казахста
на, республик Средней Азии, За 
падной Сибири.

Перспективам развития химиче
ской промышлецности Казахстана, 
проблемам, которые решают сей
час коллективы предприятий, стро
ек, научных и проектных органи
заций республики, посвящает свою 
речь первый секретарь Ц К  Ком 
партии Казахстана И . Ю супов.

В  республике предусматривает
ся  резко увеличить производство 
минеральных удобрений. Их яы- 
пуск возрастет в 1970 году при
мерно в 10 раз. Намечается по
строить два завода двойного су 
перфосфата, три завода фосфор
ных солей и два азотнотуковых 

. завода.
Большая программа развития 

химии, говорит тов. Ю супов, по
требует создать новые и укре
пить существующие строительные 
организации. Их необходимо по
полнить квалифицированными кад
рами. оснастить новой техникой. 
Ц К  Компартии Казахстана и Со
вет Министров республики наме
чаю т организовать специализиро
ванные строительно-монтажные 
организации в новых районах раз
мещения крупных предприятий хи
мической промышленности. Здесь 
будут дополнительно построены 
предприятия строительной инду
стрии.

Тов Ю супов указывает на 
серьезные недостатки, которые 
мешают развитию химической про' 
мышленности. Стройки своевре
менно не обеспечиваются проект
но-сметной документацией. Это 
срывает сроки ввода в эксплуата
цию новых мощностей. Многочис
ленные поправки в проектах и сме
тах в ходе строительства влекут 
за собой большие переделки. Не
обходимо коренным образом пере
строить работу проектных органи
заций. подчеркивает тов. Юсупов. 
Их нужно приблизить к местам, 
где развивается строительство 
крупных предприятий химической 
промышленности.

II  Казахстане за короткий срок 
освоено много новых земель По
севная площадь возросла с 9.700 
ты сяч  до 32 миллионов гектаров. 
Ц елинные районы республики 
у ж е  дали государству свыше 
4  миллиардов пудов товарного 
хлеба 2.700 ты сяч тонн мяса, 
бочее’ 5 миллионов тонн молока. 
Все  это свидетельствует об огром
ной работе, проделанной в целин
ных районах, о правильности кур

са нашей партии на освоение 
больших массивов целинных и за- 
лежиых земель в восточных райо
нах страны.

Расчеты  показывают, продолжа
ет оратор, что при широком вне
дрения новой системы обработки 
почвы, чистых паров, применении 
минеральных удобрений, химиче
ских средств защиты растений 
средний урожай зерновых —- ко
лосовых в районах богарного зем
леделия в республике в ближай
шие годы можно довести до 13 
центнеров с гектара, а производ
ство зерна —  до 1 миллиарда 730 
миллионов пудов, в  том числе в 
Целинном крае —  до 1.330 мил
лионов пудов.

Водные и земельные ресурсы 
Казахстана позволяют в больших 
размерах расширить площади по
ливных земель за счет нового ир
ригационного строительства. В  рес
публике имеется реальная воз
можность к  1970 году увеличиго 
площадь орошения примерно ча 
1.200 ты сяч гектаров и довести 
общую площадь поливных земель 
до 2.5 миллиона гектаров.

В  заключение тов. Юсупов го
ворит. что внимание всей пар
тийной организации, всех труже
ников сельского хозяйства рес
публики сейчас сосредоточено на 
том, чтобы уже в будущем году 
обеспечить резкое . увеличение 
производства сельскохозяйствен
ных продуктов. Он заверяет, что 
Казахстанская партийная органи
зация, все трудящиеся респуб
лики воспримут решения Плену
ма как боевую программу и не по
жалеют сил для .успешного пре
творения ее в жизнь.

Последним на вечернем заседа
нии выступил первый секретарь 
Свердловского промышленного об
кома К П С С  К . К д Николаев. Х и 
мизация, говорит он, предстает 
теперь перед каждым советским 
человеком, как гарантированный 
высокий урожай зерна, как обилие 
мяса и молока, кай красивая одеж
да и обувь, как техническая рево
люция в промышленности, откры
вающая безграничные возможности 
для роста производительности тру
да и приумножения общественного 
богатства нашей Родины.

Тов. Николаев докладывает 
Пленуму, что труженики промыш
ленности Среднего Урала в чет
вертом квартале текущего года 
достигли по вы пуску валовой про
дукции уровня, запланированного 
на конец семилетки.

—  Средний Урал, — отмечает 
он, —  не только край металлур
гии, машиностроения и горноруд
ной промышленности, но и край 
большой химической индустрии. 
После майского Пленума Цент
рального Комитета 1958 года 
темпы развития химической про
мышленности значительно возрос
ли. выпуск валовой продукции 
увеличился более чем в 1,8 раза.

Развитие химии оказывает боль
шое влияние и на другие отрасли. 
За последние четыре года на пред
приятиях Среднеуральского сов
нархоза за счет внедрения пла
стических масс и синтетических 
материалов сэкономлено более 
40 тысяч тонн цветных и черных 
металлов, однако то, что сделало, 
можно считать лишь началом.

Огромные задачи, поставленные 
в докладе товарища Н. С. Хрущ е
ва по увеличению выпуска мине
ральных удобрений. продолжает 
оратор, требуют полного исполь
зования всех местных сырьевых 
ресурсов. Внимательное рассмот-

Химическая наука уж е  много 
дала практике. Реализация имею
щихся достижений науки приведет 
к быстрому прогрессу в народном 
хозяйстве.

Громадное влияние на разви
тие химической науки, продолжает 
тов. Келдыш, оказали решения 
майского (1958 г.) Пленума Ц К

АкадемииКП С С . В  институтах 
наук С С С Р  и в промышленности 
успешно развиваются исследова
ния в области полимеров, которые 
привели ряду существенных ре
зультатов. Разработан процесс 
получения из нефтезаводских га
зов кристаллического полипропи
лена —  прекрасного материала 
для технических и бытовых це
лей, в том числе для получения 
синтетического волокна. Разрабо
таны методы стереоспецифическо- 
го синтеза каучука со строением, 
аналогичным строению природно
го каучука. Получены кремний- 
органические полимеры, на ос

нове которых созданы материалы 
с хорошими теплоизоляционными, 
электроизоляционными и анти
коррозийными свойствами. Эти 
новые материалы позволили зна
чительно снизить, например, вес 
электромоторов. Созданы покры
тия на силикатной основе, обес
печивающие долговременную ра
боту изделий из обычных метал
лов при температурах порядка 
1.000 градусов. Удалось полу
чить элементоорганические поли
меры, содержащие в цепи атомы 
металлов и других элементов. Это 
открывает широчайшие перспек
тивы модифицирования свойств 
полимерных материалов. Разра
батывается процесс получения 
полиформальдегида —  материала 
с высокими конструкционными 
свойствами. Организуется опыт
ное производство новых отечест
венных полимеров, полиарилатов, 
на их основе могут быть изготов
лены пластики волокна и пено- 
пласты. обладающие повышенной 
теплостойкостью.

Для дальнейшего успешного 
применения химии в растениевод
стве, животноводстве, а также в 
здравоохранении, продолжает ака
демик, чрезвычайно важно уси
лить изучение физико-химических 
процессов, происходящих в орга
низмах. Это поставит очень боль
шие задачи перед биологией и 
химией

Наиболее крупная научная про- 
блема —  проблема белка, изуче
ние его структуры, химический 
синтез, биосинтез. За  последние 
годы в науке произошли большие 
сдвиги в исследовании белка это
го сложнейшего биополимера. 
Полностью раскрыто строение 
некоторых важнейших белков, та
ких, как гемоглобин крови и 
миоглобин мышц. Недалеко вре
мя, когда будет осуществлен син
тез простейших белков.

Чрезвычайно важным является 
изучение и других биологических 
полимеров, нуклеиновых кислот, 
которые играют определяющую 
роль в регулировании биохимиче
ских процессов в клетке, в явле
ниях наследственности. Для сель
ского хозяйства и медицины так
же важно усилить исследование и 
других физиологически активных 
веществ, в частности, исследова
ния по синтезу ферментных и 
гормональных препаратов.

Я  должен сказать, продолжает 
президент Академии наук С С С Р , 
что химики очень многостадийно 
увеличивают масштабы своих у с 
тановок. переходя к промыш
ленной технологии. Здесь надо им 
посмотреть на пример физиков,

рый основан на использовании 
движущейся плазмы с температу
рой порядка 2.000— 3.000 граду
сов, образующейся при сгорании 
топлива. Исключительно важной 
является проблема жаропрочных 
материалов для высокотемпера
турных энергетических ядерных 
реакторов, а также для атомных 
и электрических ракетных систем.

Д ля развития радиоэлектрони
ки чрезвычайно важным является 
усиление исследований физико
химических процессов, а также 
процессов получения чистых ве
ществ. В  полупроводниках, при
меняемых в приборах для радио
электроники, содержание приме
сей не может превышать одной 
десятимиллионной процента; это 
значит, что среди миллиарда ато
мов чистого вещества можно до
пустить только несколько атомов 
вещества —  примеси.

Заканчивая свое выступление, 
академик Келдыш заверяет Пле
нум Центрального Комитета пар
тии, что ученые внесут свой до
стойный вклад в развитие химии 
в нашей стране.

Выступает первый секретарь 
Татарского обкома партии . Ф .  А. 
Табеев. Он говорит о бурных тем
пах развития промышленности рес
публики. За  семилетие она даст 
более 1 миллиарда рублей в счет 
30-миллиардной российской до
бавки.

М ы  располагаем, отмечает ора
тор, неисчерпаемыми ресурсами 
для производства синтетических 
материалов и минеральных удоб
рений. После майского Пленума 
Ц К  партии в Татарии многое сде
лано для развития нефтехимиче-

заместителю^Пдедаедэтелж СРоМ , 1 1 о » „ м  заводом, принадлежа, ханже „  а г р о н н м - .
Министров С С С Р , Председателю 
Высшего Совета Народного Хо
зяйства С С С Р  Д. Ф .  Устинову. Он 
говорит о развитии химической 
промышленности страны и боль
ших резервах, которыми распола
гает эта отрасль индустрии.

Одним из таких резервов, заяв
ляет оратор, является ускорение 
ввода в действие и освоения но
вых мощностей. Нередко в период 
пуска и наладки теряется недо
пустимо много времени на изуче
ние производства и достижение 
проектных показателей как по 
объему выпуска продукции, так 
и по ее качеству.

Тов. Устинов, анализируя при
чины такого положения, считает, 
что оно —  следствие ошибок, до
пускаемых при проектировании 
предприятий, недоделок строите
лей, монтажников, поставок от
дельными машиностроительными 
заводами оборудования с дефек
тами.

Часто причиной длительного ос
воения нового производства явля
ется неудовлетворительная орга
низация пуско-наладочных работ,, 
плохая подготовка кадров, особен
но ведуших профессий. Новое и 
сложное в техническом отношении 
предприятие требует высококва
лифицированных рабочих, их надо 
п о д г отавливать заранее. Руко 
водители предприятий, советов на
родного хозяйства экономических 
районов, государственных комите
тов недооценивают это важное 
условие Тов. Устинов приводит 
•у • о ------  Введенный

рение перспектив развития меде- которые более сложную техноло-
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плавильных заводов области пока 
зывает, что наиболее выгодным 
будет развитие здесь производства 
суперфосфата на базе местных рг- 
сурсов серной кислоты.

Тов. Николаев обращает внима
ние на то, что сейчас апатитовый 
концентрат для производства удоб
рений завозится на Урал с Коль
ского полуострова. На транспорти
ровку тратятся миллионы рублей. 
Завоз этого концентрата можно 
значительно сократить за счет ос
воения комплекса Волковского ме
сторождения, располо ж  е н н о г о 
вблизи Красноуральского медепла
вильного комбината.

Отметив большой вклад машино
строителей Урала в развитие хи
мической промышленности, тов. 
Николаев подчеркивает роль в 
этом деле ведущего предприя
тия —  завода «Уралхиммаш». За 
последние пять лет выпуск хими
ческого оборудования возрос здесь 
на 70 процентов. Сейчас на заво
де воздвигается крупнейший цех 
химической аппаратуры.

Труженики промышленности 
Среднего Урала, говорит в заклю
чение тов. Николаев, не пожалеют 
сил и энергии для^ ускоренного 
развития химической промышлен
ности.

11 декабря участники Пленума 
Центрального Комитета КП С С  
продолжали обсуждение доклада 
товарища Н. С. Хрущ ева «Уско 
ренное развитие химической про
мышленности —  важнейшее ус
ловие подъема сельскохозяйствен
ного производства и роста благо
состояния народа».

На утреннем заседании первым 
выступил президент Академии 
наук С С С Р  М . В. Келдыш. В  
Программе партии, сказал он, от
водится исключительно важная 
роль химии в создании материаль
но-технической базы коммунизма. 
Применение химических средств 
в сельском хозяйстве * коренным 
образом изменит его облик и про
дуктивность. Новые химические 
материалы позволят дешево про
изводить громадный ассортимент 
высококачественных предметов 
широкого потребления и, в част
ности, одежды, предметов хозяй
ственного обихода. Новые мате
риалы дадут возможность ул уч 
ш ить и удешевить машинострое
ние и строительство. Существен 
ный прогресс в таких определяю 
ших отраслях производства, как 
радиоэлектроника, энергетика, вы 
сокопроизводительные машины 
невозможен без применения новых 
материалов, обладающих специфи
ческими свойствами, которые 
могут быть получены только на 
основе глубоких физико-химиче^ 
ских исследований.,

гию реакторов осваивали быстрее. 
Благодаря чему быстро удавалось 
сложный процесс в реакторе ос
воить в натуральном масштабе? 
По тому, что применялись резуль
таты современной науки, изуча
лись исходные физические зако
номерности, явления, происходя
щие в реакторе, и затем прово
дился детальный счет на элект
ронных машинах. Такой подход 
может дать очень большой сдвиг 
в химической технологии для у с 
корения продвижения науки в 
производство. Даже значительно 
более сложные процессы,чем ре
акторы, физикам удавалось доста
точно хорошо просчитать.

М. В . Келдыш останавливается 
затем на некоторых вопросах, име
ющих важное значение для новой 
техники. Д ля таких отраслей, как 
энергетика (вклю чая ядерную 
энергетику), ракетная техника, хи
мическая технология, говорит он, 
требуется создание новых жаро
прочных материалов. Без таких 
материалов невозможно реализо
вать, например, очень перспектив
ный магнитогидродинамичес к и й  
метод преобразования тепловой 
энергии в электрическую, кото-

отрасли возрос за последние пять 
лет более чем в семь раз. Освоен 
выпуск ста новых видов продук
ции. Сделаны первые шаги в раз
витии промышленности органиче
ского синтеза, использования неф
тяного сырья и попутного газа. 
Недавно в Казани сдана в эксплу
атацию первая очередь завода ор
ганического синтеза. Успешно ос
ваиваются проектные мощности 
по производству фенола и аце
тона.

Но в развитии химии синтети
ческих материалов, указывает тов. 
Табеев, у  нас имеются большие 
недостатки. Надо предусмотреть 
в первую очередь комплексное ис
пользование недр, ликвидировать 
потери природного газа. Плани
рующие органы должны внима
тельно рассмотреть наши предло
жения о рациональном использо
вании углеводородного сырья как 
основы для развития современной 
химической промышленности, про
изводства синтетических материа
лов и минеральных удобрений.

М ы  намечаем к 1965 году за 
вершить строительство четвертой 
очереди крупного газобензинового 
завода, который будет потреблять 
большое количество попутного 
нефтяного газа. Считаем эконо
мически выгодным развитие в Т а 
тарии производства синтетическо
го каучука. Здесь имеются деше
вое и высококачественное сырье, 
мощные источники электроэнергии 
и воды, разветвленная сеть авто
мобильных и железных дорог 
удобный водный транспорт. Все 
это обеспечит быструю окупае
мость капиталовложений.

Областной комитет партии 
специалисты Татарии разработали 
предложения об организации про 
изводства двойного суперфосфата 
и серной кислоты на Бондюжском 
химическом заводе. Это предприя 
тие необходимо реконструировать 
Капитальные вложения окупятся 
в самое короткое время.

Решение больших задач по хи
мизации земледелия потребует от 
нас высокой организованности 
умелого подхода к делу. Партий 
ные и сельскохозяйственные орга
ны республики добиваются раци
онального использования удобре
ний. Завершено составление поч
венной карты. Ученые-почвоведы 
и агрохимики обобщили научно- 
производственный опыт примене
ния удобрений и разработали ре
комендации по этому вопросу. На
чато массовое обучение руководи
телей хозяйств, специалистов и 
механизаторов основам агрохи
мии.

Колхозы и совхозы республики 
стремятся как можно эффектив
нее применять также органиче
ские удобрения. В  колхозах и сов
хозах изготовляются компосты по 
методу академика Лысенко. Ози
мые посевы сейчас находятся в 
удовлетворительном состоянии. 
Под всю площадь ярового клина 
вспахана ранняя глубокая зябь. 
Есть  все основания рассчитывать, 
что меры по интенсификации

ской промышленности. Объем ка- характерный пример. Введенный
питального строительства в этой еще в прошлом году в строй цех

серной кислоты на Сумгаитском 
заводе фосфорных удобрений до 
сих пор не достиг своей проект
ной мощности. Затраты на выпуск 
тонны серной кислоты здесь в 
два раза выше средней стоимости 
аналогичной продукции на других 
предприятиях страны.

Председатель „Высшего Совета
Народного Хозяйства С С С Б рас 
сказывает о замечательном опыте 
Уфимского завода синтетического 
спирта. Руководители предприятия 
хорошо подготовились к выпуску 
новой Продукции, в результате 
освоение нового производства за
няло мало времени.

Что же требуется, чтобы сокра
тить до минимума период пуска и 
освоения выпуска продукции ьа 
новых предприятиях? Необходимо 
назначать основной руководящий 
состав производства с момента 
разработки рабочих чертежей про
екта Тогда начальник, технолог 
цеха" могут изучить на действую
щих заводах и в научно-исследо
вательских институтах все произ
водственные детали, участвовать в 
проектировании, вносить свои 
поправки. Они будут активно 
вмешиваться в ход монтажа, сле
дить за качеством его выполне
ния. Это позволит избежать мно
гих ошибок и переделок. Рабочие 
кадры необходимо заблаговремен
но обучать на действующих ана
логичных производствах.

Значительную часть своей ре
чи тов. Устинов посвящает вопро
сам сокращения переходного пе
риода от лабораторных исследова
ний до промышленного производ
ства, роли опытно-промышленных 
баз, ’ на которых в полной мере 
отрабатывались бы технологиче
ские процессы, осваивались но
вые машины и аппараты. Такие 
базы должны стать своеобразными 
центрами, принимающими, как эс
тафету, результаты труда ученых; 
практически решать задачи все
мерного сокращения переходного 
периода лаборатория —  производ
ство. В  плане будущего года пре
дусмотрено расширение и улуч
шение организации работы опыт
но-промышленных баз.

Оратор считает, что важнейшие 
химические проблемы, имеющие 
промышленное значение, необхо
димо решать комплексно. Это 
значит, что, начиная со стадии ла
бораторных работ, следует вести 
параллельную, а не последова
тельную работу химикам, техноло
гам, проектировщикам, машино
строителям, приборостроителям, с 
тем. чтобы к моменту окончания 
научно-исследовательских и опыт
ных работ был завершен комплекс 
всех вопросов, связанных с про
мышленной реализацией нового 
технологического процесса.

Говоря о резервах химической 
индустрии, тов. Устинов подчерки
вает необходимость широко распро
странять опыт передовых пред
приятий. Он приводит ряд интерес
ных примеров. По-разному исполь
зуются, например, одинаковые по

сельского хозяйства уж е  в буду- конструкции реакторы по произ-

мюокет быть увеличена на мил
лионы декалитров.

Грандиозны задачи развития 
химической индустрии, говорит 
оратор. И  нет никакого сомнения 
в том, что эти задачи будут вы 
полнены.

Первый секретарь Ц К  Компар
тии Азербайджана В . Ю . Ахундов 
ознакомил участников Пленума с 
ходом и перспективами развития 
химической промышленности рес
публики. Располагая богатыми 
ресурсами нефтегазового и других 
видов минерального сырья для хи
мического производства, а также 
хорошо развитой нефтеперераба
тывающей промышленностью, го
ворит он, Азербайджан имеет бла
гоприятные предпосылки для того, 
чтобы стать одним из центров 
Большой химии нашей страны. По 
сравнению с 1958 годом объем 
производства химической продук
ции в 1963 году У нас возрос в 
2,7 раза. За последние пять лет 
введены в действие Бакинский 
шинный завод, Сумгаитский су
перфосфатный завод, Карадагскии 
и Сиазанский газобензиновые за
воды и ряд новых химических 
комплексов на действующих пред 
приятиях.

В  дни подготовки к Пленуму 
Ц К  К П С С  завершено сооружение 
газофракционирующей установки 
на Сумгаитском химическом ком 
бинате, установки по производ
ству эффективного гербицида 
бутилового эфира на Сумгаитском 
химическом заводе.

Оратор отмечает, что, несмотря 
на большой рост, развитие хими
ческой промышленности в респуб
лике отстает от заданий семилет
ки. В  связи с этим партийная 
организация принимает конкрет
ные меры, направленные на ре
шительное ускорение темпов стро
ительства химических объектов.

В  1965 году объем валовой 
продукции химической промыш
ленности республики должен уве
личиться по сравнению с 1958 
годом в 4,9 раза при среднегодо
вом темпе роста 31,6 процента. 
Значительно расширится выпуск 
синтетического этилового спирта, 
каустической соды и синтетиче
ского каучука, будет организова
но производство новых ценных 
продуктов из непищевого с ы р ь я -  
глицерина, ' эпихоргидрина и изо
пропилового спирта. Планом на 
1.964— 1965 годы предусмотрено 
расширить производство и увели
чить ассортимент минеральных 
удобрений и химических средств 
защиты растений. Над практиче
ской реализацией перспективных 
наметок работают ученые.

В  республике разработаны ме
роприятия по увеличению про
изводства 'зерна на орошаемых 
землях. Высокие гарантированные 
урожаи будут достигнуты в бли
жайшие годы путем лучшего ис
пользования удобрений, героици- 
дов, стимуляторов, рационального 
использования поливной^ воды 
внедрения высокоурожайных сор
тов хлебов.

Оратор предлагает организовать 
массовый выпуск ценного стиму 
лирующего продукта —  нефтяно 
Л> ростового вещества. Опыты 
поставленные в различных поч 
венно-климатических уело в и я х 
страны, показывают, что его при 
менемие позволяет значительно по
высить урожайность сельскохозяй
ственных культур, а также увели 
чить продуктивность животновод 
ства. Сырьевые ресурсы республи
ки дают возможность производить 
это вещество почти без капиталь
ных вложений, в размерах, доста
точных для удовлетворения по
требностей сельского хозяйства 
все!? страны.

Тов. Ахундов заверяет Пленум, 
что Азербайджанская партийная 
организация, все трудящиеся 
Азербайджана не пожалеют сил 
для претворения в жизнь задач, 
поставленных в докладе товарища 
Н. С. Хрущ ева.

К ак  правильно и рационально 
использовать продукты химии в 
колхозно-совхозном производстве? 
Какие задачи встают в связи с 
этим перед сельскохозяйственными 
органами и всеми тружениками 
села? Этому посвятил свое выступ
ление министр сельского хозяй
ства С С С Р  и. П. Воловченко.

Делом первостепенной важно
сти назвал оратор создание в на
шей стране централизованной аг
рохимической службы. Наряду с 
проведением химических анализов, 
составлением почвенных карт. и 
картограмм она должна вести раз
работку научно обоснованных ре
комендаций по наиболее целесооб
разному применению всех химиче
ских средств в сельском хозяйст
ве. Министерством сельского хо
зяйства разработан проект орга
низации такой службы в пашей 
стране. Предусматривается созда
ние 204 агрохимических лабора
торий в республиках и областях. 
Лаборатории намечается иметь и 
в производственных управлениях 

Намечаемые меры по химиза
ции сельского хозяйства невоз
можно успешно осуществить без 
хорошо подготовленных кадров 
специалистов, подчеркивает И. П. 
Воловченко. Агрохимиков, а так
же специалистов по защите расте
ний. выпускаемых в настоящее 
время высшими и средними учеб
ными заведениями, далеко недо
статочно.

Сейчас намечено расширить 
подготовку этих специалистов. 
Прием в вузы  по агрохимии в 
1965 году увеличится в два раза, 
а по защите растений —  в полто
ра раЛа. Сельское хозяйство стР3" 
ны получит за семь лет почти 19 
тысяч агрохимиков и 29 тысяч 
агрономов по защите растении. 
Для этого предполагается откр|«гь 
пять новых агрохимических Ф а *
культетов в сельскохозяйственных 
пузах, 40 отделений по агрохимии 
и 70 отделений по защите расте
ний в сельскохозяйственных тех-

Валовая продукция важнейших отраслей химически" промышленности возрастет в 1970 году по срав
нению с 1963 годом в три—три с половиной раза. В 1970 году промышленность будет производить в 3,5 
4 раза больше минеральных удобрений, чем в 1963 году.

никумах.
Наряду с этим предстоит повы- 

! сить квалификацию специалистов 
I сельского хозяйства в области 
I агрохимии. Это касается ста ты-

скому всеобучу на селе. Колхоз
ники и рабочие совхозов должны 
овладеть знаниями основ агрохи
мии.

ОтМечая большую роль сельско
хозяйственной науки в разработке 
проблем и рекомендаций, связан
ных с химизацией колхозно-сов
хозного производства, И. П. Во* 
ловченко говорит, что научно-ис
следовательские институты, опыт
ные станции и вузы  должны стать 
подлинными центрами проведения 
химизации сельского хозяйства.
Э ту  работу ученые должны рас
сматривать как свою прямую обя
занность, как свой долг перед на
родом.

Эффективность применения ми
неральных удобрений, продолжает 
оратор, зависит прежде всего от 
общей культуры ведения хозяй
ства, поэтому повышение уровня 
химизации настоятельно требует 
значительного улучшения семено
водства, механизации, повышения 
материальной заинтересованности 
колхозников и рабочих совхозов. 
Нельзя забывать также и того, что 
увеличение применения минераль
ных удобрений должно сочетаться 
с использованием органических 
удобрений. Именно такое сочета
ние всегда дает наивысшую при
бавку урожая.

Оратор подчеркивает, что хими
ческая промышленность должна 
скорее перейти на выпуск более 
концентрированных минеральных 
удобрений, гранулировать их, в 
особенности растворимые фосфор
ные удобрения, устранять слежи- 
ваемоСть калийных и азотных 
удобрений. Специалистам химиче
ской промышленности в содруже
стве с агрохимиками сельского 
хозяйства следует изучать наибо
лее целесообразные сочетания 
питательных веществ в комбини
рованных удобрениях, которые 
соответствовали бы -потребностям 
различных сельскохозяйственных 
культур и зон. Очень важно со
здать сложные удобрения, в кото
рые входили бы микроэлементы, 
ростовые вещества, средства за
щиты растений от сорняков, вре
дителей и болезней.

И. П. Воловченко указывает, 
что сельское хозяйство нашей 
страны обладает колоссальными 
возможностями. Применение про
дуктов химии в сочетании с дру
гими мероприятиями даст воз
можность создать в нашей стране 
изобилие продуктов сельского хо
зяйства.

Основным вопросам развития 
химии в Башкирской А С С Р  посвя
щает свое выступление первый 
секретарь Башкирского обкома 
К П С С  3. Н . Нуриев. Решениями 
майского Пленума Ц К  КП С С , 
проходившего пять с половиной 
лет тому назад, Башкирия была 
выдвинута на передовую линию 
борьбы за Большую хкмщо, гово
рит оратор. Он указывает, что на
личие запасов дешевого сы рья— 
попутных йефтегазов и газов неф
тепереработки —  дало возмож- , 
ность создать новую отрасль про
мышленности—  нефтехимичес к у ю, 
производящую ценные синтетиче
ские материалы и продукты. За 
пять лет в Башкирии построены, 
введены в строй действующих и 
освоены десятки новых химиче
ских производств, включая такие 
производства, как полиэтилен вы 
сокого давления, этиловый и бу
тиловый спирты, метилстирол, 
изопропил, бензол, синтетические 
жирные кислоты, каучук, мине
ральные удобрения, химические 
средства защиты растений и т. д.

Одновременно значительно рас
ширены мощности существующих 
производств серной кислоты, со-, 
ды каустической, соды кальцини
рованной. Удельный вес химии в 
общем объеме промышленного про
изводства республики по сравне
нию с 1958 годом вырос почти в 
четыре раза. За счет синтетиче
ских спиртов, каучука, жирных 
кислот, произведенных в Баш ки
рии за последние годы, сэконом
лено более 200 миллионов пудов 
зерна и свыше 50 тысяч тонн пи
щевых жиров.

Выполнение почетного задания 
партии и правительства, продол
жает тов. Нуриев, было бы не
мыслимо без знающих свое дело 
кадров строителей и химиков. По
этому партийная организация рес
публики считала и считает своим 
первейшим долгом воспитание 
кадров, способных понимать и ус
пешно решать поставленные Цент
ральным Комитетом партии за
дачи.

Сейчас строители и химики 
Башкирии упорно трудятся над 
тем, чтобы как можно быстрее 
ввести в строй новые мощности по 
производству химической продук
ции. В  1964 году будут освоены 
и дадут стране ценные синтетиче
ские материалы цехи первой оче
реди гиганта современной химии— : 
Стерлитамакского химического за
вода. За  оставшиеся два года се
милетки у  нас должно быть вве
дено в строй около 50 новых хи
мических производств.

Неотложной и боевой задачей 
Башкирской партийной организа
ции является неуклонное выполне
ние задания партии по увеличе
нию производства минеральных 
удобрений. Салаватские химики 
выступили со смелой инициати
вой: они взялись создать и внед
рить в процесс получения по не
прерывному замкнутому циклу вы- 
со коко нце н тр проз аI того  азотного 
удобрения —  синтетического кар
бамида. Для этой цели на комби
нате введены в эксплуатацию 
большие мощности по производст
ву  синтетического аммиака, угле
кислоты и карбамида.

Коммунисты Башкирии и все 
трудящиеся республики, говорит в 
заключение тов. Нуриев, прило
ж ат все силы для того, чтобы 
успешно справиться с большими 
задачами развития химической 
промышленности и внесут свой 
достойный вклад в создание Боль
шой химии, в дело успешного 
строительства коммунизма в на
шей стране. (ТАСС).



БОЛЬШАЯ ХИМИЯ ШАГАЕТ В ЖИЗНЬ

Н а  с н и м к е :  агитатор Дигомского опытного хозяйства машинно-испытательной станции Н. Отарашви- 
ли знакомит рабочих с докладом Н. С. Хрущева на декабрьском Пленуме Ц К  КПСС.

Фото М. Квирикашвили.

Всем  извест
но, что невоз
можно создать 
мощную хими
ческую индуст
рию без помощи машино
строителей. Ведь все оборудо
вание для строящихся и уже 
действующих химических пред
приятий производят именно ма
шиностроители. И хотя Тби
лисский станкостроител ь н ы й  
завод имени С. М . Кирова не 
специализирован на выпуске хи
мического оборудования, наши 
станки отправляются на многие 
химические комбинаты и заво
ды страны. *

С начала года кировцы от- * 
правили 102 станка в адрес “ 
предприятий различных горо- ' 
дов Советского Сок^за. В  том ” 
числе Уфимскому химическому - 

' заводу, Балановскому комбина- ( 
ту  искусственного волокна. Ом- • 
скому шинному заводу. У  ни- ' 
версальные токарные станки мо- • 

! дели «163» отгружены на Вол- ] 
годонский жиросмазочный ком- • 
бинат, Новгородский химический ‘ 
комбинат, Святогорский завод ■ 
искусственного волсхкна. Наши '

ЗАКАЗАМ-«ЗЕЛЕНУЮ УЛИЦУ»
станки используют и на Ру-' 
ставском азотнотуковом заводе.

В  день открытия Пленума 
Ц К  К П С С  из Москвы пришла 
на завод телеграмма. В  ней со
держалась просьба отгрузить 
вне очереди четыре станка мо
дели «163» в адрес Новосибир
ского и Ярославльского химиче
ских заводов. Станкостроители,

не мешкая, принялись за дело и
•ускорили сборку станков. На 
другой же день четыре токар
ных станка были отправлены за
казчикам. Особенно успешно 
трудились над выполнением по
четного заказа Большой химии 
мастер цеха М. Николаишвили, 
токарь Н. Ш ахатунян, сборщик 
М. Горюнов и другие.

Доклад то
варища Н. С. 
Хрущ ева на
Пленуме Ц К  
партии вызвал - 

большой энтузиазм среди стан- * 
построителей. Они работают под ] 
девизом: «Заказам  Большой хи 
мии — 1 «зеленую улицу»!».

А. А Л Е К С ЕЕ Н К О , 
фрезеровщик, заместитель пред
седателя завкома Тбилисского 
станкостроительного з а в о д а  
имени С. М. Кирова.

В  докладе на 
Пленуме ЦК КПСС 
Никита Сергеевич 
Хрущев справедливо критикует 
Совнархоз нашей республики за то, 
что производство капролактама не 
было своевременно введено в экс
плуатацию.

К  сожалению, есть опасения, 
что с опозданием войдет в строй 
действующих предприятий и Ру- 
ставский завод синтетического 
волокна. Дело в том, что Совнар
хоз республики недостаточно по-

СОВНАРХОЗ ДОЛЖЕН ПОМОЧЬ
могает заводу-заказчику оборудо
ванием. Кроме того, работники 
«Металлургпрокатмонтажа» жа 
дуются на нехватку запорной ар 
натуры, разных труб. Электро 
монтажники нуждаются в кабеле 
Кто должен заботиться об обеспе 
чении этими материалами? Конеч 
но, работники совнархоза.

В  докладе Н. С. Хрущева гово
рится: «Чтобы ускорить развитие

Лаки и краски— тоже важно
Коллектив кок- 

сохимиче с к о г о 
цеха Руставского 
металлургическо
го завода с боль
шим вниманием знакомился сдокладом Н. С. 
Хрущ ева на Пленуме Ц К  КП С С .

Нас, коксохимиков, особенно заинтересовал 
один проблемный вопрос в этом докладе. То
варищ Н. С. Хрущ ев говорит о том, что мно
гие работники плановых органов и совнархо
зов, в том числе и некоторые химики, смотрят 
на лакокрасочную промышленность, как на 
второстепенную. Потребность народного хо
зяйства в лаках и красках удовлетворяется

немногим более, чем на половину. Из-за низ
кого качества лаков и красок народное хо
зяйство терпит большие убытки.

Коллектив нашего цеха с гордостью может 
сказать, что промышленная установка для 
производства инден-кумароновой смолы, кото
рая вступила в эксплуатацию в мае нынешне
го года, работает успешно. Наша установка — 
первая в Закавказье. Ее продукция нужна 
для производства лаков и красок, о которых 
говорит Никита Сергеевич. Кроме того, 'на-

Каждому земледельцу— 
з н а н и е  а г р о х и м и и

Массовый рейд селькоров „Зари Востока"

ша смола при
меняется в про
изводстве изоля
ционных и обли
цовочных мате

риалов, пластмасс, линолеума, асфальта, ис
кусственной кожи и др.

Но первые успехи нам не дают права у с 
покаиваться на достигнутом. Партия ставит 
вопрос о резком увеличении производства про
дукции лакокрасочной промышленности. Зна 
чит, надо увеличить выпуск и сырья для нее. 
Поэтому в ответ на призыв партии мы реши
ли пересмотреть наши возможности па вы пу
ску инден-кумарановой смолы с таким расче
том, чтобы добиться значительного улучш е

ния наших экономических пока
зателей.

В. Ж И Л И Ц Ы Н , 
начальник смены коксохими
ческого цеха Руставского ме
таллургического завода.

Оживленно на чайных планта
циях Зугдидского производствен
ного управления. В большинстве 
колхозов и совхозов чаеводы при
ступили к междурядной культива
ции и перекопке плантаций с вне
сением фосфорных туков. Удобре
ния сыграли немалую роль в ны
нешнем успехе чаеводов управле
ния, собравших почти 38 тысяч 
тонн чайного листа. В  будущем го
ду чаеводы обещают собрать еще 
больше — 40 тысяч тонн «зелено
го золота». А  для этого необхо
димо, наряду со строгим выполне
нием всех агротехнических меро
приятий, в достатке иметь и уме
ло использовать минеральные удоб
рения.

Участники массового селькоров
ского рейда побывали на складах 
зугдидского отделения «Грузсель- 
хозтехники». Оказалось, что нуж- 

- ные в настоящий период удобре
ния —  суперфосфат и фосфорная 
мука — еще не завезены. Правда, 
в Хобском филиале отделения име
лось около 90 тонн гранулирован
ных фосфорных удобрений — ос
таток первого полугодия, но этого 
далеко недостаточно для хозяйств 
Хобской зоны. В  нашем присут
ствии управляющий Зугдидским 
отделением Т. Цулеиекири созво
нился с республиканским объеди
нением «Грузсельхозтехника». Ему 
ответили, что на днях будет заве
зено 900 тонн гранулированного су
перфосфата из Константиновки, 
600 тонн туков — из Сумгаита, а 
также много удобрений из разных 
мест.

А вот азотных и калийных удоб
рений на складе имелось вдоволь. 
Причем, 1.950 тонн азотных и 122 
тонны калийных туков хранятся не
плохо. Построены новые и отре
монтированы старые склады и на
весы. Удобрения выгружаются и 
хранятся без потерь. Это хорошо. 
Но плохо то, что ценные удобре
ния все еше не получены колхоза
ми и совхозами. По-разному оп
равдываются руководители хо
зяйств. У  одних нет хранилищ, у 
других своя точка зрения: «азот
ные удобрения понадобятся еще 
не скоро. Куда торопиться» (?!).

Как только удобрения поступа
ют в отделение «Грузсельхозтехни- 
ки», производственное управление 
распределяет их по хозяйствам, 
банк финансирует хозяйства. Ка
залось бы, созданы все условия — 
приходите и берите нужные земле 
и культурам удобрения. Однако 
руководители хозяйств не торопят
ся. И зря. Земля не ждет.

Участники ' массового селькоров
ского рейда побывали более чем ' 
в сорока колхозах и совхозах уп
равления. Одни хозяйства умело и 
рационально используют органиче
ские и минеральные удобрения.
К таким в первую очередь отно
сится сельскохозяйственная артель 
«Сакартвело» села Рухи. Здесь 
средняя урожайность чайного ли
ста составляет 6.000 килограммов, 
кукурузного зерна — 40 центнеров.

Минеральные удобрения рухпн 
используют в основном под чай. 
а пол зерновые культуры идут 
местные удобрения —  навоз, реч
ной ил. мергель. Кстати, о мерге
ле. Внесение мергеля на кислых 
почвах в количестве 15— 18 тонн 
дало отличный результат. Без осо
бых затрат на почти непригодных

раньше почвах впервые в этом го
ду получен урожай кукурузного 
зерна в 30—35 центнеров с гек
тара. В  колхозе все удобрения 
вносятся в строгом соответствии с 
почвенными картограммами.

Знают цену удобрениям и в 
колхозах сел Чкадуаши, Чхориа, 
Ингири, Кахати.

К  другой категории хозяйств от
носятся такие колхозы и ' совхо
зы, руководители и специалисты 
которых недооценивают роль 
удобрений в повышении урожайно
сти сельскохозяйственных культур.

На прифермском участке артели 
села Абастумани свалено около 
тысячи тонн навоза. Ценнейшее 
удобрение портится под открытым 
небом. Не в лучшем положении 
здесь и минеральные удобрения. 
Они, как правило, выгружаются 
прямо в поле, потому что для их 
хранения до сих пор не построен 
даже простейший навес. Удобре
ния подвергаются воздействию 
ветров, дождей и прежде, чем по
падут в почву, теряют свою силу. 
Не удивительно, что в абастуман- 
ском колхозе собрано в среднем 
на каждом гектаре 6,5 центнера 
кукурузного зерна. Ннзка здесь и 
урожайность чая.

В  колхозе имени X X I I  партсъез- 
да села Орджоникидзе под уро
жай 1963 гола было заготовлено 
700 тонн навоза, но из этого коли
чества было использовано лишь 
30 тонн на виноградниках. Осталь
ные 670 тонн портятся под откры
тым небом. Колхоз не позаботил
ся о том. чтобы приобрести про
стейшие механизмы для внесения 
в почву минеральных удобрений.

В хамискурском колхозе в ны
нешнем году получили с каждого 
гектара кукурузных посевов нем
ного — 10 центнеров зерна. К 
сожалению, это ничему не научило 
руководителей хозяйства. Здесь до 
сих пор не ^тостроили навозохра

нилище и жижесборник. Внесение 
удобрений в хозяйстве произво
дится вручную.

Аналогичное положение в колхо
зах сел Одиши, Хета, Чаквинджи, 
Джихаскари, Ахалсопельском сви
новодческом совхозе. Между тем 
в отделении «Грузсельхозтехники» 
больше года простаивают специ
альные машины для внесения 
удобрений —  45 штук марки 
НТА-04, три культиватора-расте- 
ниепитателя КРСШ-2.8а, десятки 
автопогрузчиков. Работники от
деления должны широко реклами
ровать эти машины в колхозах и 
совхозах управления.

До сих пор удобрения вносятся 
на глаз, без учета потребностей в 
них почвы. При производственном 
управлении второй год. как орга
низована специальная агрохимиче
ская лаборатория. За это время 
работниками лаборатории исследо
вано 917 гектаров почвы в Зелз- 
эсерском чайном совхозе, в колхо
зах сел Цаиши и Урта. Скоро 
э’ -чм хозяйствам будут врУЦомы 
специальные картограммы. В  бу
дущем году лаборатория намеча
ет провести исследование состаза 
почв в восьми колхозах и одном 
совхозе. Но этого недостаточно. 
Ведь Зугдидское производствен
ное управление объединяет 60 кэл- 
хс-пв и 14 совхозов. Кроме того, 
работники агрохимической лабора
тории жалуются на отсутствие 
транспортных средств, необходимо
го помещения и оборудования.

Помочь и облегчить работу ла
боратории могут сами колхозы и 
совхозы, если в них будут созда
ны кружки по- изучению агрохи
мии. Труженики полей и специа
листы хозяйств должны уметь 
правильно использовать удобрения, 
определять состав почв, состав
лять картограммы. Только в этом 
случае земля откликнется на 
удобрения добрым урожаем.

Рейдовая бригада «Зари Востока»: А. БА РА М  ИЯ — пред- 
геда1ель группы содейавия партийно-государственному контро
лю, М. Д Ж А Х И Я , Г. П А Ч КО РИ Я . Ш. Х А Р Б Е Д И Я , Р. Х У Л Е 
НИЯ. А. ЧА Н ТУРИ Я  -  агрономы. Ш. БУ Л И Я , М. М УРГУ- 
Л И Я  — работники животноводческих ферм, Ц. М А КА Ц А РИ Я  — 
кукурузовод, И. М ЕС ХИ  — виноградарь, А. М И Т А Г В А Р И Я -  
корр. «Зари Востока» и другие — всего 135 подписей.
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Н О В А Я
П Р О Д У К Ц И Я
Рабочие и служащие Сухум

ской галантерейной фабрики с 
огромным интересом знакомятся 
с докладом товарища Н. С. Хру
щева на Пленуме Ц К  КПСС. Ка
кое большое значение и м е е т  
развитие химической промышлен
ности для народного хозяйства, 
убедительно доказано в докладе 
товарища Н. С. Хрущева.

В Сухуми до последних лет не 
было предприятий химической 
промышленности, либо предпри
ятий, работающих на синтетиче
ских материалах. Сейчас Сухум
ский химический завод выпускает 
пластикат, текстовинит, различ
ные краски, олифу и т. д. Коллек
тив завода начал осваивать но
вую продукцию — полихлорви- 
ниловый линоле/м, плитки для 
полов и облицовки стен.

В цехах нашего завода из по
лиэтилена, пластиката и полисти
рола выпускается до 30 видов 
продукции, пользующейся спросом 
среди населения. Но, к сожале
нию, у нас нередко простаивают 
техника и обслуживающий персо
нал. Это вызывается тем, что мы 
не обеспечены достаточным коли
чеством сырья. При регулярном 
снабжении производства полиэти
леном, пластикатом, полистиро
лом, а также оргстеклом и капро
новой пряжей, фабрика сможет 
вдвое увеличить выпуск продук
ции из этих материалов.

С начала будущего года у нас 
организуется новый цех, который 
будет вырабатывать капроновое 
полотно. Намечается освоить вы
пуск декоративных художествен
ных пуговиц, полиэтиленовой 
пленки, которая заменит оконные 
стекла и будет использоваться 
для парникового хозяйства.

П. А Л А Н И Я , 
директор Сухумской галанте
рейной фабрики.

Аппаратчик кристаллизации цеха капролактама Руставского азотно
тукового завода С. Мамаладзе (слева) и помощник аппаратчика Е. Рех- 
виашвили во время работы. ’ .

Фото Е. Сусуникашвили.

соответствующих отраслей легкой 
промышленности, намечается в 
1970 году довести выработку хи
мических волокон примерно до 
1 миллиона 350 тысяч тонн. Та
кой подъем производства даст воз
можность намного увеличить вы 
пуск тканей, трикотажных изде
лий и других товаров широкого 
потребления».

Для того, чтобы руставцы мо
гли внести свой вклад в это все
народное дело, надо немедленно 
устранить все недостатки, кото
рые тормозят сооружение Рустав
ского завода синтетического во
локна.

М. Б Е Р И Д З Е , 
руководитель бригады коммуни
стического труда «Синтетстроя» 
треста «Закметаллургстрой».

МОЛОДЕЖЬ * 
УЧИТСЯ

)
Свыше 1.500 молодых специа-) 

листов — агрономы, а г р о т е х - )  
ники, механизаторы —  овладева-' 
ют основами агрохимических зна
ний на курсах, открывшихся при 
агрохимических лаборат о р и я х 
производственных управ'л е и и й ) 
Г  рузии. )

В  республике развернулась' 
большая работа по широкой про-' 

' паг&нде агрохимических знаний! 
(< на селе. В  Грузинском сельскохо-! 
ь;зяйственном институте открыты! 
/<■ месячные, двухмесячные и трех-! 
'месячные курсы по агрохимии для! 
(агрономов, бригадиров и звень-Г 
; евых колхозов и совхозов. В  от-? 
делении агрохимии и почвоведе- ( 
ния института ‘учатся будущие! 
работники сельских производст-! 
венных лабораторий. (

В  системе республиканского) 
объединения «Сельхозтехника»; 
работают курсы по переподготов-) 
ке молодых специалистов по аг- 

с рохимии, а также работников 
^складов для хранения минераль

ных удобрений.
Более 40 тысяч юношей и де- 

 ̂вушек получают агрохимические 
знания в школах, семинарах и 
на курсах, открывшихся в колхо
зах и совхозах.

Широко развернуло лекцион 
ную работу республиканское от
деление Всесоюзного химическо- 

 ̂го общества имени Менделеева 
■Перед трудящимися сел с докла
дами по различным вопросам аг 
рохимии выступили ректор Гру
зинского сельскохозяйственного 
института, профессор И. Сари 

. швили, доктор сельскохозяйствен- 
? ных наук А. Менагарншвили, кан

дидат сельскохозяйственных ча- 
ук И. Накаидзе и другие. (Груз- 

;<ТАГ).

Чудесный синтетический материал
В своем докладе товарищ Н. С. Хрущев уделил 

большое внимание такому вопросу развития химии, 
как создание синтетических материалов. Важную роль 
при этом играют цеолиты —  минералы, обладающие 
способностью поглощать молекулы различных ве
ществ. Эти своеобразные молекулярные сита уже

Особенно ценной оказалась полученная недавно 
серебряная форма молекулярных сит. используемая 
для тонкой очистки газов от примесей. Они служат 
также своеобразными цветными индикаторами, сигна
лизирующими о наличии влаги в газах.

Незаменимыми оказались искусственные молеку-• , ----- ■------     оказались искусственные молеки-
нашли применение при осуш ке газов и жидкостей, лярные сита и на Руставском азотнотуковом заводе
вг,Й,!пппп Т иНа’ АЫРЬЯ п° лУ*ения полиэтилена С помощью этого чудесного синтетического материа- 
полипропилена и других пластических масс, а также ла в кислородном цехе завода будет обеспечена
во многих других химико-технологических процессах, комплексная очистка воздуха от ацетилена иглекис-
Но в природе эти минералы встречаются очень редко, лого газа и влаги, что даст большую экономию хими-

Над созданием синтетических цеолитов работает ческих реактивов и электроэнергии, значительно
большая группа ученых нашей страны. Значительный повыСит производительность кислородных установок.
вклад в это внесли и грузинские химики. Так, сотруд
ники лаборатории физической химии Института хи
мии Академии наук Грузинской ССР под руковод
ством академика Академии наук республики Г. Ци- 
цишвили синтезировали для нужд Большой химии 
медный, свинцовый, кобальтовый, никелевый, марган
цевый и другие цеолиты.

Т. А Н Д Р О Н И К А Ш В И Л И . 
старший научный сотрудник Института хи
мии имени П. Меликишвили Академии наук 
Грузине ко й
ССР, канди
дат химиче
ских наук.

О

Редакция «Зари Восто
ка» провела в ноябре мас
совые селькоровские рей
ды. посвященные вопросам 
хранения и рационального 
использования минеральных и ор
ганических удобрений в колхозах 
и совхозах республики.

На страницах газеты были опуб
ликованы рейдовые материалы по 
Хашурскому, Горийскому, Телав- 
скому, Очамчирскому, Цхалтуб- 
скому, Ахалнихгкому и другим 
производственным управлениям, в 
которых, наряду с положительны
ми фактами применения удобре
ний. критиковался ряд хозяйств 
за бесхозяйственное и неэффек
тивное использование удобрений.

Начальник Ахалиихского про
изводственного управления В. Го- 
гиберидзе сообщает редакции, что 
факты, приведенные в рейдовом 
материале «Каждый центнер удо
брений — в дело», опубликован
ном 21 ноября с. г., полностью со
ответствуют действительности.

За неудовлетворительную рабо
ту агроперсонала заведующему

тп
агрохимической лаборат о р и е й 
С. Маисурадзе производственное 
управление объявило выговор с 
последним предупреждением. Ему 
предложено в корне перестроить 
работу лаборатории.

Председателю колхоза села 
Агара Я. Гачечиладзе указано за 
несвоевременное использование и 
применение минеральных удобре- 
ний^Все председатели колхозов, 
входящих в производственное уп
равление, предупреждены, что не
обходимо вовремя вывозить на 
поля накопившиеся на территории 
колхозов органические удобрения. 
Производственным управлением, 
сообщает далее В. Гогиберидзе. 
будут приняты все меры, чтобы 
минеральные удобрения, завезен
ные объединением «Грузсельхоз
техника», были своевременно вы
браны хозяйствами.

В рейдовом материале подверг
лось также критике Ахалцихское

р е д а к ц и и
объединение «Грузсельхозтехни
ка», где часть складов минераль
ных удобрений занята строитель
ными материалами.

Как сообщает управляющий 
Ахалцихскйм объеди н е н и е м 
«Грузсельхозтехника» тов, 
парашвили, приняты меры 
му. чтобы поступающие „  
поряжение объединения удобрения 
были обеспечены складскими по
мещениями. Запланировано стро
ительство в будущем году одного 
склада с пятью отделениями.

Начальник Хашурского 
водственного управления Б, 
сашвили пишет редакции, щи 
факты, приведенные в рейдовом 
материале «Где удобрения — там 
урожай», опубликованном 
мере от 16-го ноября с. г., 
стыо подтвердились.

Коммерческий директор Хашур
ского отделения «Грузсельхозтех

Гас-
то-

рас-

произ- 
Маи- 

что

в но- 
полно-

ника» Ш. Гоголадзе, допустивший 
обесценение удобрений и безот
ветственно относившийся к хране
нию машин для внесения удобре
ний, снят с работы.

Благодаря принятым мерам тер
ритория Хашурского отделения 
«Грузсельхозтсхники» очищена от 
удобрений. Машины «СТН-2,8» 
для внесения удобрений перенесе
ны в склад, а части культивато
ров собраны в комплекты.

Составляется смета строительст
ва навозохранилища в Квишхет- 
ском совхозе. Строительство будет 
начато в начале будущего года. 
Сооружение навозохранилищ в 
колхозах, где таковые не имеются, 
началось 10 декабря и продлится 
до апреля 1964 года.

Как известно, выгода от умелого 
использования удобрений — ог
ромная. Поэтому странно и непо
нятно равнодушие, проявляемое 
к использованию минеральных

удобрений иными руководя
щими работниками партий
ных комитетов и производ
ственных управлений.

Массовый рейд селькоров «За
ри Востока», который проводился 
в нашей республике, выявил ряд 
серьезных недостатков в хранении 
и использовании минеральных и 
органических удобрений.

Прошло немало времени со дня 
опубликования селькоровских рей
довых материалов по производст
венным управлениям: Горийскому 
(начальник Я. Толиашвили, сек
ретарь партийного ком итета 
Р. Бзишвили), Очамчирскому (на
чальник Н. Багапш, секретарь 
партийного комитета И. Амичба). 
Телавскому (секретарь парткома 
А. Вардошвили, начальник И. Ме- 
ствиришвили) и некоторым дру
гим. Однако названные выше 
партийные комитеты и производ
ственные управления до сих пор 
не сообщили »- мерах, прячягых 
для устранения н ед остатков , 
вскрытых селькоровскими рей
дами.

| НАУКА И ХИМИЯ
| Выступая на Пленуме, товарищ 
IН . С. Хрущев отметил огром
н у ю  роль, которую призвана сы
грать наука в создании мош- 
| пой современной химической ин- 
I дустрии.
[ Уже сейчас мы стремимся все 
,знания, приобретенные в аудито- 
1 риях, нести в производство. Не
равно, например, мы провели 
'теоретическую конференцию по 
1 вопросам внедрения химии в тех
нологические процессы. На этой 

( конференции был поднят вопрос 
| 0 себестоимости и рентабельности.

Решения, которые примет Пле- 
I нум. явятся еше одной немерк
нущей страницей в нашей жизни.

М. М Ч ЕД Л  И Ш ВИ Л  И,
Т. Н А Ц В Л И Ш В И Л И . 

М. Ц ЕР Е Т Е Л И , 
студенты факультета химиче
ской и пищевой технолшии 
ГруЗИНСКОГО ПОЛИ1еХН1№ГКОГО
института.

н л л л л г л е л л

стр.
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12  декабря 1963 года.



СМЕЛАЯ, Р ЕА Л И С ТИ Ч ЕС КА Я  П Р О Г Р А М М А
В е с ь  м и р  с л е д и т  з а  р а б  о т о й  П л е  ну  ма ЦК  К П С С

Д Вашингтонская печать уделяет большое вни- 
* * * л  мание докладу Н. С. Хрущева на Пленуме Ц К 

«Стар» и «Ньюс» помещают
докладу 

КПСС. Газеты
подробные изложения доклада Н. С. Хрущева. В  течение 
ближайших 7 лет, подчеркивают газеты, Советский Союз 
увеличит производство химических продуктов более чем в 
три раза, построит примерно 200 новых и модернизирует 

( свыше 500 действующих химических предприятий.
В  отличие от прошлого, когда американская печать поз

воляла себе выражать «сомнения» в осуществимости со
ветских экономических планов, на этот раз газеты безого
ворочно приняли изложенную Н. С. Хрущевым величе
ственную программу развития химической промышленно
сти. Ж изнь научила их уважать советские планы, видеть 
в них живую  реальность завтрашнего дня.

«Нью-Йорк тайме» подчеркивает размеры капиталовло- 
) жений в химическую промышленность, а также широкие 

перспективы советского рынка для экспорта химического 
оборудования из западных стран. «Нью-Йорк тайме» и 
«Нью-Йорк геральд трибюн» помещают редакционные 
статьи, посвященные работе Пленума.

ФРАНЦИЯ Как к событию мирового значения 
отнеслись во Франции к открывше- 
муся в .Москве Пленуму Централь- 

< ного Комитета КПСС. '
«Развитие химической промышленности позволит поднять 

благосостояние советского народа», —  заявляет на первой 
странице «Юманите». «Колоссальные средства вкладывают
ся в повышение благосостояния советского народа», —  под
тверждает в заголовке буржуазная газета «Орор».

Н. С. Хрущев, пишет орган Французской социалистиче
ской партии газета «Попюлер де Пари», показал, что борь
ба между Востоком и Западом «принимает форму соревно
вания за более высокий уровень жизни и счастье... Вся его 

Ъ политика пронизана идеей мирного соревнования... Сорев

нование начато и в области сельского хозяйства, где сопер
ничество всегда было только мирным».

Газета « Пари-пресс-энтрансижан* особо выделяет то ме
сто из доклада Н. С. Хрущева, где говорится, что в 1970 
году СССР будет производить 70—80 миллионов тонн хи
мических удобрений. «Этот Пленум, — заключает газета, — 
имеет историческое значение».

Газеты «Эко», «Пари-жур», «Фигаро» и другие пораже
ны огромными финансовыми средствами, выделяемыми на 
развитие химической промышленности в Советском Союзе.

Ф Р Г Общественность и печать Ф Р Г  с необычайно 
большим интересом следят за проходящим в 
Москве Пленумом Ц К КПСС. Многие крупные 

газеты опубликовали информацию из Москвы на самых 
видных местах. Консервативная «Рейнише пост», в частно
сти, подчеркивает, что в Москве разрабатываются «гигант
ские планы в области химии», и излагает выступление на 
Пленуме Первого секретаря Ц К КП СС  Н. С.
Хрущева.

Газета «Нейе Рейн-иейтунг» помещает ком
ментарий, автор которого вынужден признать 
грандиозность новых советских планов в обла
сти развития химии. В комментарии, озаглав
ленном «Колоссально», отмечается: Никита
Хрущев изложил великий план развития хими
ческой индустрии.

Обсуждаемый на Пленуме план развития хи
мической промышленности московский коррес
пондент газеты «Франкфуртер рундшау» срав
нивает с великим ленинским планом электри
фикации России.

промышленности для удовлетворения потребностей населе
ния» — под такими заголовками всё японские газеты пуб
ликуют сообщения об открытии Пленума и изложение до
клада Пеового секретаря Ц К  КПСС, Председателя Совета 
Министров СССР.

Многие газеты с большим интересом восприняли то ме
сто в докладе Н. С. Хрущева, где он говорит о готовности  ̂
Советского Союза заказывать и закупать оборудование для [ 
своей химической промышленности за границей на взаимо
выгодных и взаимоприемлемых условиях.

К А Н А Д А  Работа Пленума Ц К  КПСС  привле-
кает к себе огромное внимание в 
Канаде. Радио и телевизионные 

станции несколько раз передавали краткое изложение до
клада Н. С. Хрущева. «Россия, — подчеркивает газета «От
тава джорнэл», — планирует в течение семи лет утроить ( 
общий объем производства химической продукции, чтобы 
поднять урожайность в сельском хозяйстве и обеспечить ( 
лучшую жизнь для миллионов советских людей». (ТАСС).

Ч ехосло вац кая  С о ц и ал и сти че ская  Ре сп уб л и ка . Ко м б и н ат  «С л о вн аф т*  б ли з Бра»  
ти сл авы  — крупнейш ее  предприятие  С ловакии . Н а п лощ ади  я  7 к вад р атн ы х  кило» 
м етров р асп оло ж ен ы  огром ны е неф техрани лищ а, гигантские  у стан о вк и  д л я  перера

ботки  и очистки  «черного зо л о та » , п оступ аю щ его  по неф тепроводу « Д р у ж б а *  иа 

Советского  С ою за. Новое предприятие  п родолж ает расти .

Н а  с н и м к е :  н а  территории предприятия,

Ф о то  Ч Т К - Т А О С .  -

Я П О Н И Я «Грандиозные планы», 
«В  ближайшие семь лет 

—— — ——— ——  производство химиче
ской продукции в Советоком Союзе возрастет 
более чем в три раза», «Развитие химической

Дружба на вечные времена
Много славных дат, событий, 

праздников хранит память чехо
словацкого народа, имеющего ге
роическую историю борьбы и по
бед. Но среди них есть особые, 
необычайно дорогие и яркие даты, 
запечатлевшиеся в сердцах чехов 
и словаков как светлый символ 
их свободы и счастья. Такими да
тами наш народ с гордостью на
зывает двенадцатое декабря 1943 
года и двадцать седьмое нояоря 
1963 года.

12 декабря 1943 года — день 
подписания Договора о дружбе, 
взаимной помощи и послевоенном 
сотрудничестве между Чехосло
вакией и Советским Союзом, а 
27 ноября 1963 года — день про
дления этого договора еще на
двадцать лет. •

Газета «Руде право» в статье
«Хартия дружбы и сотрудничегс? 
ва». выражая народные мысли и 
чувства, отмечала: «В  подписании 
протокола о продлении договора
мы усматриваем акт, которым Со
ветский Союз —  первая в мире 
страна социализма, могуществен
ная промышленная держава с не
иссякаемыми источниками энер
гии и сырья — снова подает нам 
свою братскую руку, закрепляя 
сотрудничество и помощь на все 
времена».

Глубокие чувства любви к
СССР вытекают из богатого ж из
ненного опыта трудящихся нашей 
страны, которые твердо убедились 
в том. что в липе советского наро
да они имеют самого верного, са
мого бескорыстного и щедрого 
друга. Чехи и слова ггя хорошо 
знают, что ртот друг всегда был, 
есть и будет на его стороне!

Никогда не забудется твердая, 
решительная позиция Советского 
Союза в суровые мюнхенские дни. 
когда СССР— единственная из всех 
великих европейских держав — 
непреклонно встал на защиту за
конных прав чехословацкого наро
да. Никогда не забртть. что имен
но Советский Союз и его героиче
ская армия наголову разбили 
немецко Фашистские полчища и 
создали благоприятные условия, 
при которых наш народ, как и 
трудящиеся ряда других стран 
Европы и Азии, смог вынести 
смертный приговор буржуазному 
строю стать подлинным хозяи
ном своей судьбы.

Чехи и словаки старшего поко
ления с благодарностью вспомипа-

Ч го,  г д ь ,  К О Г Д А

ПОСМОТРЕТЬ, 1 
ПОС^УШНТЬ

Т Б И Л И С С К И Й  
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  О Р Д Е Н А  

Л Е Н И Н А  А К А Д Е М И Ч Е С К И Й  
Т Е А Т Р  О П Е Р Ы  И Б А Л Е Т А  

им. 3 . П А Л И А Ш В И Л И

Г А С Т Р О Л И

Бо л гар ск о го  певц а, со ли ста  С о - 1  

ф ийского  го суд ар ственн о го  т е а т р а ]  
оперы и б а л е т а ,  з а сл у ж е н н о го  ар 

ти ста . л а у р е а т а  прем ии имени  
Д и м и тр о ва  

И в а н а  Д И М О В А  
(тен о р )

В тор н и к. 17 д е к аб р я  
3-й сп ек , 1-А с т уд е н че ск о го  аб о 
немента (д л я  и н с ти ту та  и н о стр ан 

ных я з ы к о в )
Д . Верди  А И Д А

П ар ти ю  Р а д а м е са  исполнит  
И в ан  Д И М О В  

Ч етвер г. 19 д е каб р я  
I й спек. 3-А с туд е н че ско го  абоне- ] 

м ента (д л я  м ед и н сти ту та )
Ж .  Би зе  К А Р М Е Н

П а р ти ю  Х о зе  исполнит  
И ван  Д И М О В

Н а ч а л о  и 7 ч а с  30 мин вечера. 
Б и л е т ы  пр од аю тся

Мирослав МОТ Л 
пресс-атташе посольства Чехосло

вакии в СССР

ют, что договор был подписан 
вскоре после того, как Никита 
Сергеевич Хрущев послал теле
грамму в адрес командующего 
1-й самостоятельной чехословац
кой бригады в Советском Союзе. 
В  этой телеграмме, отправленной 
9 ноября 1943 года, говорилось: 
«Сердечно благодарю Вас за по
здравления с годовщиной Вели
кого Октября и освобождением 

• славного Киева от немецких за
хватчиков. Столица Украины, ста
ринный славянский Киев, никог
да не забудет, что за его освобож
дение плечом к плечу с воинами 
славной Советской Армии боро
лись под Вешим командованием 
и героические братья, сыновья че- 
хословапкого народа. Я  разделяю 
Ваш е убеждение, что ваша ч у 
десная страна — Чехословакия— 
вскоре будет освобождена от фа
шистского ига».

Договор с Советским Союзом 
стал мощным импульсом для че
хословацкого народа в его борьбе 
с гитлеровскими оккупантами. 
Он открыл широкие возможности 
перед нашей родиной. Он содейст
вовал возрождению Чехословакии 
как суверенного государства, стал 
опорой в дальнейшем развитии 
страны по пути к социализму и 
первым фундаментальным камнем 
чехословапко-советской дружбы и 
сотрудничества.

Восемнадцать послевоенных лет 
ознаменовались новыми яркими 
примерами бескорыстных, поис- 
тине братских отношений между 
народами наших обеих стран. В 
духе пролетарского интернацио
нализма развивается сотрудниче
ство между СССР и ЧССР.

Чехословакия активно участву
ет в международном социалисти
ческом разделении труда. Вот один 
из примеров. Добываемся в СССР 
железная руда является важней
шим сырьем для наших предпри
ятий. Ра н ьте  ее перевозили для 
обработки в отчаленные западные 
области республики. Теперь же 
ЧССР и Советский Союз недале
ко от своих границ построили Во
сточнословацкий металлургиче
ский комбинат. Эта крупнейшая 
стройка, позволяющая обрабаты
вать огромное количество совет
ской железной руды, открывает 
новые возможности для расши
рения сотрудничества между 
СССР и ЧССР.

Большое значение имеет для 
нас нефтепровод «Дружба». по 
которому советская нефть посту
пает в Чехословакию. СССР по
ставляет нашей стране также 
угольные комбайны, транспорт
ные самолеты.

В  свою очередь наш народ по
могает советским людям строить 
коммунистическое общество. По 
рекам европейской части СССР, 
Сибири идут чехословацкие паро
ходы. ЧССР поставляет в Совет
ский Союз оборудование для неф
теперерабатывающих за в о д о в. 
Грузовые автомашины «Татра-111» 
с автоматическим опрокидывате
лем работают в Магадане, Кара
ганде и других районах Советско
го Союза. На ряде советских за
водов установлены металлообра
батывающие токарные станки, 
обувные и текстильные машины 
с маркой «Сделано в ЧССР».

Расширение чехословацко-со- 
ветской торговли, равно как и 
другие формы сотрудничества 
между обеими нашими страна
ми, является ярким свидетельст
вом того, как народы социалисти
ческих стран на практике осуще
ствляют принципы равноправия 
и взаимопомощи, принципы соци
алистического интернационализма.

Эти принципы — воплощение 
идей марксизма-ленинизма, сви
детельство общности идеологии 
наших народов, единства их цели.

Благотворное влияние на у к 
репление дружбы чехословацких 
трудящихся с советским народом 
оказали исторические решения 
X X  и X X I I  съездов КПСС, кото
рые, по словам Антонина Новот
ного. «внесли возрожденный ле
нинский дух во все наше движе
ние. а принятая КПСС  Програм
ма. намечающая план построения 
коммунизма, является и для нас 
директивой на пути вперед».

Эти слова наш народ воспринял 
$ак свои собственные, ибо они от
вечают его интересам и чаяниям.

Ленинская политика КПСС  за 
последнее десятилетие с новой 
силой продемонстрировала свою 
жизнеспособность и правильность 
избранного пути. Ярким свиде
тельством этого явились новые 
победы советской экономики, на
уки п техники, большой »вклад, 
который внесен Страной Советов в 
дело разрядки международной на
пряженности.

Чехословапко-советский договор 
хорошо служит делу защиты мир
ного созидательного труда наших 
стран, делу обеспечения их без
опасности, делу мила в Европе и 
во всем мире. Годовщину этого 
договора и подписание протокола 
о его продлении на двадцать лет 
отмечают трудящиеся ЧССР в 
знаменательные дни, когда по всей 
стране продолжается месячник 
чехословацко-советской дружбы.

Пусть же на вечные времена 
здравствует и процветает дружба 
между советским и чехословацким 
народами!

Выступление Д. Раска
ВА Ш И Н ГТ О Н , 11 д ека б р я . 

(ТАСС). Государственный сек
ретарь СШ А  Дин Раск, выступая 
вчера в городе Сент-Пол (штат 
Миннесота), подчеркнул, что Сое
диненные Штаты не смогут обес
печить своей безопасности, если 
ее не будет во всем мире.

«В наше время, когда созданы 
межконтинентальные баллистиче» 
ские ракеты и термоядерные бое
головки, —  сказал государствен
ный секретарь СШ А, — мы мо
жем чувствовать себя спокойно 
только в том случае, если будет 
спокойствие во всем нашем окру
жении». Под «всем нашим окру
жением», пояснил Раск, Соеди
ненные Штаты понимают сейчас 
не только землю, воду и воздуш
ное пространство над землей, но

и соприкасающиеся с ними райо
ны космоса, простирающиеся на
столько далеко, насколько это 
может представить себе человек, 
и используемые им инструменты.

Указав, что СШ А стремятся 
найти области общих интересов 
с другими странами — и особен
но пути уменьшить опасность все
общей войны, Раск напомнил, 
что совсем недавно удалось до
стигнуть нескольких ограничен
ных соглашений с Советским Со
юзом. Среди них он упомянул со
глашение об установлении пря
мой телетайпной связи между 
президентом С Ш А  и главой Со
ветского правительства, Договор 
о запрещении испытаний ядерчо- 
го оружия в космическом прост
ранстве, атмосфере и под водой.

П Е Р Е Г О В О Р Ы  В Б О Н Н Е
БОНН, 10 декабря. (ТАСС). Здесь закончились англо-западногер

манские переговоры. Находившийся с  визитом в ФРГ министр ино
странных дел Англии Батлер встречался с. президентом ФРГ Любке, канц
лером Эрхардом, министром иностранных дел Ш редером и другими.

В опубликованном сегодня коммюнике указывается, что в ходе пе
реговоров были обсуждены «все важные внешнеполитические вопросы».

В коммюнике, в частности, говорится, что произошел обмен мнения
ми по вопросам отношений между Востоком и Западом, а также по про
блеме отношений между Англией и Общим рынком.

Он с удовлетворением 
о т м е т и л ,  что более 
100 правительств поста
вили свои подписи под 

этим Договором.
Советский Союз и Соединен

ные Штаты, продолжал Раск, 
поддержали декларацию, запре
щающую выведение на орбиту 
оружия массового разрушения и 
достигли широкого соглашения 
относительно законов, регулиру
ющих использование космическо
го пространства.

«Это небольшие, но полезные 
шаги в направлении мира», — 
сказал государственный секре
тарь США. «Президент Джонсон, 
как и президент Кеннеди, ■— 
заявил Раск. — полон решимости 
изучить самым искренним и тер
пеливым образом каждую воз
можность достижения соглашений 
в отношении дальнейших шагов 
в направлении более устойчивого 
мира».

В  своей речи Раск отдал дань 
антикоммунистическим предрас
судкам, пытаясь возложить от
ветственность за международную 
напряженность на социалистиче
ские страны. Он сказал, в част
ности, что упомянутые им полез
ные шаги «не означают еше ос
лабления этой напряженности», 
поскольку «идеологическая борь
ба будет продолжаться».

ПРОЯВЛЕНИЕ ГЛУБОКОГО КРИЗИСА
А Ф И Н Ы , 10 декабря. 

(ТАСС). Вчера почти 
тайно, с билетом, выпи
санным на чужое '  имя, 
вылетел из Афин в Па
риж лидер правой пар
тии «национальный ра
дикальный союз» (ЭРЭ) 
Караманлис. Его отъезд 
напоминал . бегство. В  
своем завещании—посла
нии депутатам своей 
партии бывший премь
ер-министр, а сейчас по
литический покой н и к ,  
сообщает о своем отка
зе от политической дея
тельности и назначает 
преемником на посту ли
дера ЭРЭ бывшего заме
стителя премьер-минист
ра Канеллопулоса.

Уход Караманлиса с 
политической сцены — 
результат провала край
не реакционного поли-

т и ч е с кого курса, по 
которому он вел страну 
в течение 8 лет. Грече
ский народ нанес на вы-

П о к у ш е н и е  в А д е н е
ЛОНДОН, 10 декабря. (ТАСС). Сегодня на аэро

дроме Адена в группу лиц, в которой находилось не
сколько министров Адена и английских чиновников 
во главе с верховным комиссаром К. Треваскисом, 
была брошена ручная граната.

По сообщению агентства Рейтер, в результате 
.взрыва более 30 человек ранено.

Эти лица направлялись в Лондон для ведения пе
реговоров с министром содружества наций и колоний 
Англии Сэндисом по поводу следующих всеобщих 
выборов в Адене.

« к :  . а ш м ж ж ж  Э Ш -  з я ш г  г з з ш г  з я р е п  ж .  з я р е г  ш г

На шахматных чемпионатах

борах 3 ноября пораже
ние ЭРЭ и потребовал 
проведения новой поли
тики, отвечающей инте
ресам народа и новым 
веяииям в мире, народ
ному стремлению осво
бодиться от угрозы истре
бительной войны.

Позорное бегство Ка 
раманлиса, подчеркива
ет исполком Единой де
мократической л е в о й  
партии (ЭДА) в опубли
кованном сегодня заяв
лении, представляет со
бой высшее проявление 
глубокото кризиса, к 
которому привела ЭРЭ 
ее восьмилетняя реакци
онная политика.

„Мы добьемся
своих целей!“

| А Л Ж И Р , 10 декабря. (ТАСС).
! Выступая на митинге перед на
селением города Уаргла (Во- 
I сточная Сахара, департамент 
I Оазис), президент и генераль- 
I ный секретарь партии Фронта 
I национального освобождения Бен 
I Белла заявил: «Социализм нельзя 
I построить ни в один день, ни за 
I один год... Нам предстоит прой- 
I ти трудный этап, но мы достиг

нем своей цели. Одним из наших 
слабых мест является админи
страция. Мы еше не создали си
стему административных и пар
тийных органов, которые были 
бы способны обеспечить новый 
революционный подъем...

Тем не менее большие шаги 
уже сделаны, и 1964 год будет 
годом больших свершений, в ко
торых будет конкретизироваться 
наша революция...»

Касаясь положения в Сахаре, 
Бен Белла указал, что этот рай
он Алжира «еще не вкусил пло
дов социалистических преобразо
ваний». В числе важнейших ме
роприятий, которые должны быть 
проведены в Сахаре, Бен Белла 
указал на ликвидацию спекуля
ции, на устранение посредников 
в торговле, которые продают 
продукты питания по ценам, зна
чительно превышающим цены ,  
установившиеся на севере страны.

Бен Белла подчеркнул, что бу
дут созданы кооперативы для 
снабжения населения этого рай
она продуктами питания, причем 
транспортные средства для этих 
кооперативов будут выделены го
сударством. Предусматриваются 
работы по электрификации от
дельных районов Сахары.

В  заключение Бен Белла при
звал участников митинга к бди
тельности, «ибо существует оп
ределенное меньшинство, которое 
выступает против социалистиче
ских преобразований».

СпоМпивпбге

П е р в ы е  з а я в к и
В Меж дународную фед е р а ц и ю  

футбола уже поступили заявки от 
19 стран на участие в предстоящем 
в 1966 году в Англии VIII первен
стве мира по футболу. Первая за
явка поступила из Голландии. Кро
ме нее о  своем желании бороться 
за Кубок Ж юля Риме заявили 
Югославия, Австрия, Польша, Тур
ция, Мексика. Болгария. Эфиопия, 
Франция, Аргентина, Греция, Шве
ция, Чехословакия, Германская Де
мократическая Республика, Федера
тивная Респубушка Германии, Ко
лумбия, СССР, Бразилия и, разумеет
ся, хозяева турнира — англичане. 
Поступление заявок продолжается.

Разбивка команд на группы для 
предварительных игр будет произве
дена на заседании конгресса ФИФА 
30 и 31 января 1964 года в Цю
рихе (Ш вейцария).

Т Е А Т Р Ы

С Е Г О Д Н Я

Театр  оперы  и б ал ета  имени 3. П а 
л и а ш ви л и  _  «М и н д н а »  (в  7 час . 30 
мин. веч , 1-й сп ек . 9-го а б ) ;  М ал ы й  
з а л  театр а  имени  Ш . Ру ста ве л и  — 
« Ч и н ч р а к а »  (в  7 ча с  30 мин. веч ., вне 
аб ., б илеты , в з я ты е  на 10 д екабр я ,  
д е й стви тел ьн ы  на 12 д е к а б р я ), театр  
имени  К . М ар д ж а н и ш в и л и  —  « Я  ви 
ж у  солнц е» (в  7 ча с . 30 мин веч., вне  
а б .) ;  театр  им ен и  А . Гри боедова  — 

«О к е а н »  ( в  7 ча с . 30 м ин . веч .. 4-й 

сп ек . 3-го аб  ) ;  т е а тр  ар м янско й  ар ам ы  

имени  С . Ш а у м я н а  — «У би ты й  го 

л у б ь »  (в  7 ча с . 30 мин. веч ., вне а б .) ;  

те а тр  м узком ед и и  имени В . А б а ш и 

дзе —  « В е л и к о л е п н а я  тр о йка» ( в  7 

ча с . 30 мин веч ,  в  помещ ении Д ом а  

ж е л е зн о д о р о ж н и к а , пр. П лехан о ва . 

127-а); р у сск и й  Т Ю З  —  «Ж и во й  пор

тр е т»  (в  5 ча с . в е ч .) ;  Госци р к —  б о л ь 
ш а я  об н овлен ная  програм м а. З а с л у 
ж ен н ы й  артист У д м ур тско й  А С С Р  
И в ан  К у д р яв ц е в  и его чудо-медведь  
« Г о ш а »  (в  8 ча с . ве ч .) .

Т Е Л Е В И Д Е Н И р
П Р О Г Р А М М А  П Е Р Е Д А Ч  

Н А  13 Д Е К А Б Р Я

18.00—  «С егодня в  наш ей  пр огр ам м е». 
18 05 Д л я  ш ко л ьн и ко в . Х уд о ж е стве н 
ны й  ф ильм  « Б е й . б а р а б а н !»  19.30 •— 
П ер ед ача  и з ц и кл а  « Н а у к а  —  произ
во д ству » . 19.40 _  Ки н оочерк  «С ло во  
л е ч и т » .  20.00 —  П е р е д ач а  и з ц икла  
«П ар ти й н о - го суд ар ствен н ы й  кон тр оль  
в д е й стви и » . 20 20 —  Телелекторий  
«Б у и е б и с  к а р и » .  20.35 —  П ер ед ача
«С естр ы  И ш х н е л и » . 21.05 —  Х у д о ж е 
ственн ы й  ф ильм  « О к л а х о м а » .  22 35-  
Н о во сти .

к и н о
С Е Г О Д Н Я

кин отеатр ах : имени Ру ста ве л и .

«А м и р ан и » . « И с а н и » .  «К ом сом ол ец » , 
в Д ом е  к у л ь т у р ы  имени П леханова. 
«К о см о с»  •— «Н а сл е д ство  к а зн аче я  

С т а м б у л а »  (В е н г р и я ) ;  «О к тя б р ь» ,  

«С п а р т а к » , имени 26 ком иссаров (в то 

рой з а л ) ,  « С а к а р тв е л о »  (К р а сн ы й  з а л ) ,  

«К о л х и д а » , в  Д о м е  к ул ь ту р ы  имени  

И . Ч а в ч а в а д зе , в  Д о м е  к ул ь ту р ы  и м е

ни Гор ького , « К а з б е г и »  (второй  зал ).  

« Га за п х у л и »  —  «С м е р ть  Т а р за н а » ;  

«Тби лиси » —  « З а л и в  с т р а с те й » ; в 

парке  имени К и р о в а , стереокино «На-  

н ад ули »  —  « Н е з а б ы в а е м а я  весн а» ; 

имени 26 ко м и ссар о в  (первы й  з а л )  —  

«Э ш ело н  из р а я » ;  «С ак ар тв ел о »  ( З е 

лен ы й  зал ) —  « П у т ь  на а р е н у» ; в  Д о 

ме оф ицеров —  «У тр енн и е  п о езд а» ; 

« К о л х о зн и к » , в  с ад у  К о м м у н а р о в  — 

«А ф ера в к а з и н о » ;  в Д ом е  р аб о тн и 

ков ком м ун ал ьн ого  хо зяйства  —  «П од  

черной  м а ск о й » ; «К а зб е г и »  (первы й  

за л )  —  «Т р и  п лю с д в а » .

страны
Л ЕН И Н ГРА Д . (ТАСС). В день 

доигрывания отложенных партий 
шахматного чемпионата СССР свое
образный рекорд установил Баги- 
ров — в партии с Гуфельдом он 
лишь на 116 (!) ходу согласился на 
ничью. Ничейный результат зафик
сирован во встречах Авербах — 
Спасский, Оснос — Тайманов и 
Захаров — Бронштейн. Клован по
бедил Тайманова, Бондаревский — 
Новопашина.

Партия Суэтин — Багиров снова 
отложена в лучшей позиции для 
Суэтина.

После десяти тутов лидируют 
Геллер, Полугаевский. Холмов и 
Спасский — по 6,5 очка.

• * в
БА КУ . (По телефону). Ежедневно 

ход борьбы в женСком шахматном 
чемпионате СССР комментируется по 
бакинскому телевидению. Вчера об

зор партий очередного, семнадцато
го тура перед бакинскими телезрите
лями сделала прибывшая в столицу 
Азербайджана чемпионка мира Нона 
Гаприндашвили. Она рассказала о 
том, что к перерыву завершились 
пять партий. Затуловская выиграла 
у Дмитриевой, Скегина —  у Постни
ковой. Встречи Бела венец — Кушмир, 
Казьмина —  Какабадзе и Шадура— 
Роотаре закончились вничью. Ос
тальные партии отложены.

В  одной из центральных встреч 
тура Раннику — Чайковская была 
разыграна сииилианская защита. Эс
тонской шахматистке удалось выиг
рать пешку. В  отложенной позиции 
Раннику сохраняет материальный и 
позиционный перевес.

После семнадцати туров А. Кушнир 
имеет 11,5 очка, М. Раннику 
К. Скегина — по 11 очков и по две 
отложенные партии.

С о б ы т и я  д н я
М ного сп ор тивны х  собы тий  произош ло  

в последние дни. В о т  важ н ейш ие  и з них.
Г И М Н А С Т И К А .  Триум ф ом  советских  

спортсменок закон чи л и сь  в Б у д а п е ш те  
первые м еж д унар од н ы е  со р евно вани я по 
худ ож ественн ой  гим настике . В  сум м е  двух  
упр аж н ен и й  победила м оскви чка  Л .  С а 
ви н кова . В тор о е  м есто зан ял а  т а к ж е  со 
ве тск а я  ги м настка  Т . Кр авчен ко .

Г О Р Н О Л Ы Ж Н Ы Й  С П О Р Т .  С и л ьн ей ш и е  
го р но лы ж ни ки  н ачал и  предолим пийское  
вы ступ лен ие  в ур очи ш е  Ч и м б у л а к .  В  ско 
ростном сп уске  победили С . Д ем и д о ва  и 
В . Т ал ьян о в . в  слалом е-гиганте  —  Е .  К а 
бина и В .  М ельн и ко в .

Сенсац ией  последнего дня со р евно ва 
ния бы ли  неуд ачи  ф аворитов . С о р ок  п ять  
ворот д о л ж н ы  б ы л и  преодолеть у ч а с т н и 
ки  специального  слалом а на своем  пути . 
Бы стр ее  всех проделал этот п ут ь  В .  Т а л ь я 
нов —  37,8 секун д ы . Н о  во второй п оп ы т
ке  он сбил  ф лаг и бы л  сн ят  с  соревно 
ваний  С ош ел  с  тр ассы  и другой и звест 
ный го р но лы ж ни к  Т . М онасты рев .

З а то  д важ д ы  с  хорошим р езул ьтато м  39 

и 38,4 секун д ы  прошел тр ассу  С . И в а 

нов и з Ки р о вска . О н  и о к а за л с я  л учш и м  

по сум м е  р езул ьтатов .

М о скв и чк а  Е .  К а б и н а  зан ял а  первое  

м есто в ж ен ски х  соревнованиях.

П Р Ы Ж К И  С  Т Р А М П Л И Н А .  Н а  Том ском  
трам п лин е  о ткр ы л и  сезон н аш и  «л етаю  
ш ие л ы ж н и к и » .  О тл и чн ы й  п р ы ж о к  совер  
ш ил лен инградец  Ю . З у б а р е в  —  на 84 
м етр а . З а  уд ачн ы й  полет и хорош ую  тех 
н и ку  пр изем лен ия он б ы л  удостоен  спе 
ц иального  приза.

Ш А Х М А Т Ы ,  П о  п р иглаш ени ю  голланд  
ского  ш ахм атн ого  сою за в А м стердам  
п рибы ли  советские  гроссм ейстеры  М , Бот  
винник и С . Ф л ор . В м е сте  с голландски  
ми ш ах м а ти ста м и  оии п р им ут у ча сти е  I 
небольш ом  турнире , а . за тем  в ы сту п я т  I 
лекц и ям и  и д ад ут  сеансы  одновременной  
игры.

Матчи за рубежом
Гостящая в Голландии сборная 

команда СССР по футболу встрети 
лась на олимпийском стадионе Ам 
стердама со сборной голландских 
клубов. Матч закончился со счетом 
2 : I в пользу советских футболистов 

Спортсмены московского «Спарта 
ка» провели еще один матч в Ф Р Г  
В Кельне они встретились с одной 
из ведущих западногерма н е к и х  
команд — *Ф К  Кельн» и потерпели 
поражение с результатом 0 :1 .

| М. Г. МАИСУРАДЗЕ |

После долгой 
и тяжелой болез
ни скончался ди
ректор Государ
ственного изда
тельства «Сабчо- 
та Сакартвело» 
Михаил Георгие
вич Маисурадзе.

М. Г. Маисура
дзе родился в 
1918 году в Тби

лиси. После окончания средней 
школы он поступил в Тбилис
ский государственный универси
тет, который закончил в 1945 го
ду. В  1937— 1943 годах М. Маи
сурадзе работает педагогом в 
районах Грузии, а затем в шко
лах Тбилиси. С 1943 года М. М а
исурадзе — на комсомольской ра
боте. Он инструктор Ц К  Л К С М  
Грузии, а с 1944 года— секретарь 
Орджоникидзевского райкома. В 
1945— 1948 гг. Маисурадзе учится 
в партийной школе в Москве. За 
тем он вновь в Тбилиси, где ра
ботает инструктором отдела тор
говли Ц К  КП  Грузии. В том же 
году Маисурадзе был избран вто
рым секретарем Горийского рай
кома КП  Грузии. В  1951 году он 
первый секретарь Тетрицкарон- 
ского райкома К П  Грузии. С 1958 
года до смерти Маисурадзе рабо
тал директором Государственного 
издательства «Сабчота Сакарт
вело».

М. Маисурадзе избирался чле
ном ревизионной комиссии Ц К  
КП  Грузии, депутатом Верховно
го Совета Грузинской ССР. Он 
был удостоен высоких правитель
ственных наград.

На каждом участке, где 
М. Маисурадзе приходилось рабо
тать. он проявлял безграничную 
верность делу Коммунистической 
партии и честно выполнял возло
женные на него обязанности.

Верный сын нашей партии, 
принципиальный, энергичный ор
ганизатор, умелый работник ч 
чуткий товарищ — таким оста
нется М. Маисурадзе в памяти 
друзей и товарищей.

Группа товарищей.
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